

La Unión General de Trabajadores de España en su IX Congreso en la expatriación ha fortalecido su unidad y confirmado su decisiva proyección en el porvenir de España

Mensaje

de los compañeros de España al IX Congreso de la Unión General de Trabajadores

Las delegaciones del interior de España, representando a las Vascongadas, Asturias, Castilla la Vieja, Castilla la Nueva, Aragón, Cataluña, Levante y Andalucía saludan emocionadamente al IX Congreso de la U.G.T. y a todas y cada una de las delegaciones del exilio, que tan abnegado ejemplo vienen dando en la dura y heroica lucha que sostenemos contra el franquismo.

Sensibles a la tremenda prueba que ha de implicar el larguísimo destierro, queremos llevar a los compañeros de la expatriación, con nuestro saludo, la propia presencia de la tierra de España que angustiadamente os espera.

Asimismo, saludan también con profundo reconocimiento a los fraternales delegados de tantos países que seguramente honrarán con su presencia nuestro IX Congreso, al mismo tiempo que evidenciarán con ella la solidaridad de los trabajadores del mundo libre con la España que lucha contra la opresión franquista.

No obstante, los delegados del interior de España, que tan cruelmente, y tan de cerca, han experimentado y experimentan en la carne y en el espíritu de los españoles la brutalidad franquista, piden a los compañeros del extranjero, que también han conocido la zarpa del fascismo, junto al saludo que entrañablemente enviamos a sus respectivas y fraternales organizaciones : que intensifiquen su ayuda al pueblo español en su desigual combate contra el régimen de Franco impidiendo, sobre todo, que la dictadura franquista logre nuevas victorias en su pertinaz caminar hacia los organismos políticos, económicos y sociales de Europa occidental en los que se refugian la libertad y muy hondas esperanzas de la España libre y democrática.

Cumpliendo este gratísimo encargo de la España esclavizada de saludaros, las delegaciones del interior, por aclamación, hacen constar su total aprobación a la gestión de la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, a la que otorgan un amplio y reconocido voto de confianza.

Las delegaciones del interior, aprovechando la alta y magnífica ocasión del Congreso, proclaman que no existe más que una sola Unión General de Trabajadores — como no existe más que un solo Partido Socialista Obrero Español — con vida social organizada dentro y fuera de España, y condenan todo intento que pudiese menoscabar la vital unidad de nuestra organización.

Como aparte de esta comunicación conjunta, cada región de España ha enviado a la Mesa del Congreso sus respectivas propuestas, sólo resta decir a las delegaciones que suscriben que España espera mucho del IX Congreso de la U. G. T. en orden a que del mismo, en la decisiva etapa que se acerca, salgan los instrumentos de gestión y acción que contribuyan a acelerar la caída del régimen que hoy envilece a España.

¡ ¡ VIVA LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPAÑA !!
¡ ¡ VIVA EL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL !!
¡ ¡ VIVA EL NOVENO CONGRESO DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPAÑA !!

Agosto de 1965.



LA PRESIDENCIA DEL CONGRESO

Lista de Secciones y Delegados al Congreso

AMÉRICA

ARGENTINA

Buenos Aires: Virgilio Pierna, Mariano García Galán, José Aspiazú.

CHILE

Santiago: José María Muñiz, Avelino Fernández Rocas.

MEJICO

Méjico D. F.: Víctor Salazar, Ovidio Salcedo.

VENEZUELA

Caracas: Juan Mariscal Máximo, José Torrente Durán.

AFRICA

ARGELIA

Argel: Víctor Ruiz Ortega, Orán: Javier Zaragoza.

MARRUECOS

Casablanca: José Martínez de Velasco, Antonio Navas, Arsenio Gutiez.
Rabat: José Martínez de Velasco, José Macua.
Tanger: José Martínez de Velasco, José Fernández Fernández.
Uxda: José Martínez de Velasco, Antonio Navas.

EUROPA

ALEMANIA

Düsseldorf: Tres delegados.
Francfort: Un delegado.
Hannover: Dos delegados.
Kassel: Un delegado.
Stuttgart: Un delegado.

BELGICA

Borinage: Santiago García, Antonio Ramiro.
Bruselas: Manuel Martínez Cruz, Jesús Fernández, Antonio Sánchez, Benedicto Cortina, Avelino

González (padre), Avelino González (hijo).
Charleroi: Emilio Fradera, Joaquín Suárez, José Mansilla.
Lieja: Francisco Santin, Luis Fernández Rocas.

GRAN BRETAÑA

Londres: Clemente García Sánchez, Rodrigo León Ramos.

HOLANDA

Utrecht: Eduardo Casas, Pedro Paz.

SUIZA

Ginebra: Cinco delegados.
Zurich: Cinco delegados.

FRANCIA

ALLIER: Commentry: Benjamín Gómez, José Antuña.
Montluçon: Nicolás Quille.

ARIEGE:

Foix: Emeterio Téllez Rodríguez, Ignacio Llaneza.
Pamiers: Pablo Careaga.
Tarascón: José Landeras.

AUDE:

Bram: Antonio Molina, Juan Hurtado.

Carcasona: Antonio Molina, Juan Hurtado, Miguel Mateo.

Chalabre: Antonio Molina.

Limoux: José Paredes, Raimundo Pueyo, Pablo Sanclemente.

Narbona: Juan Brines.

Quillan: Jacinto Jiménez, Jacinto Caveró.

Servies-en-Val: Valentín Alvarado.

(Pasa a la tercera pág.)

Proposiciones urgentes que el Congreso adopta por unanimidad

GRATITUD A MEJICO

Telegrama enviado al
EXCMO. SR. LIC. GUSTAVO DIAZ ORDAS,
Presidente de los EE. UU. Mejicanos

Al comenzar sus tareas el IX Congreso de la Unión General de Trabajadores de España, expresa a usted, Excmo. Sr. Presidente, emocionada gratitud por su digno y ejemplar gesto de no reconocer a Franco y hace votos por la paz y prosperidad hospitalario pueblo hermano de Méjico, a quien tanto debe la emigración republicana.

PROTESTA CONTRA EL ASESINATO DEL GENERAL DELGADO

El IX Congreso de la U.G.T. de España proclama su enérgica protesta por el asesinato, en tierras de Extremadura, del líder de la oposición portuguesa Humberto Delgado, crimen todavía impune que revela, una vez más, el atroz salvajismo y la falta de garantías personales del régimen franquista.

De la nueva emigración

Trabajadores extranjeros en los países de Europa Occidental

En una Conferencia europea, convocada por la organización regional europea de la C.I.O.S.L. y por la Fundación Friedrich-Ebert (Bonn), en Bergneustadt, se discutieron los problemas generales que plantea el empleo de trabajadores extranjeros, poniéndose claramente de manifiesto que casi todos los países europeos tropiezan a este respecto con las mismas dificultades. También los países con excedente de mano de obra, tales como Italia, España, Grecia y Turquía, tienen que resolver el gran número de problemas que les plantea la emigración de sus compatriotas. Las cifras dadas a conocer en la reunión sobre la proporción de obreros extranjeros en relación

con la población activa total, ponen, sin embargo, también de manifiesto las diferencias de matiz entre esos problemas y la consiguiente diversidad de planteamientos. Así, por ejemplo, esa proporción a que hemos hecho referencia asciende en Suiza al 33 por 100 de la población activa, llegando incluso a un 37 por 100 en determinadas actividades económicas. En Luxemburgo, la proporción de obreros extranjeros es del 30 por 100, y en Francia del 16. En este último país, el problema se complica porque de los tres millones aproximadamente de trabajadores extranjeros, medio millón son norteafricanos y 60.000 proceden del África negra. Además, en la gran concen-

tración industrial parisiense se han establecido 120.000 portugueses. En Bélgica, la proporción de obreros extranjeros asciende al 7 por 100 y en Austria proceden de otros países 45.000 del total de 3.3 millones de personas activas. Y sin embargo, Austria aporta un gran contingente de emigrantes a Alemania (unos 50.000) y a Suiza (unos 26.000). En Holanda, la emigración es relativamente grande en comparación con la inmigración, ya que a 55.000 obreros extranjeros en el país, se oponen 46.000 holandeses que trabajan en las naciones vecinas. En la República Federal, en cambio, la proporción de obreros extranjeros no pasa del 4 por 100, llegando en algunas actividades económicas al 10. Estas cifras ponen claramente de relieve el cúmulo de problemas sociales, económicos y políticos que se plantean a este respecto, y que el empleo de mano de obra extranjera en diversos países del continente se ha convertido ya en un problema europeo.

En las discusiones de los expertos de diversos países de Europa occidental se trataron también los métodos de contratación, subrayándose a este respecto que el sistema puesto en práctica por la República Federal de Alemania, funciona perfectamente, con este fin, el Instituto Federal de Colocación y Seguro de Desempleo ha establecido en varios países 13 oficinas regionales y 122 locales, las cuales mantienen contacto directo con los Centros de contratación en cada país. Las experiencias recogidas no han sido tan favorables, en cambio, en aquellos países extranjeros en los que los empresarios se encargan directamente de reclutar la mano de obra. Los países que, como Suiza, poseen un sistema mixto tropiezan con dificultades.

También se habló sobre la necesidad de poner a su debido tiempo en antecedentes a los trabajadores extranjeros acerca de las futuras condiciones de trabajo y de las posibilidades de retribución. En general se convino en que en todos los países hay que crear posibilidades de incorporación de los trabajadores extranjeros a la nueva sociedad, siendo necesaria una integración, si bien no es recomendable la asimilación.

La Conferencia europea de la organización regional de la C.I.O.S.L. ha puesto de manifiesto que los numerosos problemas que plantea el empleo de mano de obra extranjera requieren una cooperación constante entre los diversos países. De ahí que los representantes de la D.G.B. exigiesen la presencia de los sindicatos en las comisiones mixtas y en la confección de proyectos.

(De « Noticias - D.G.B. » Düsseldorf)

Alianza Sindical

ACTO EN CAEN

El día 18 de julio tuvo lugar en Caen un mitin de la Alianza Sindical con participación de los compañeros de F.O., Secretario departamental compañero Trazik, A. Faesch representando al C.C.N. de F.O. y de los compañeros Ramón Alvarez, por la Confederación Nacional del Trabajo y Manuel Muño por la C.E. de la Unión General de Trabajadores.

Todos los compañeros estuvieron muy acertados en sus intervenciones y fueron por ello muy aplaudidos.

El sábado por la tarde el compañero Muño tuvo una reunión íntima con los compañeros de la U.G.T. en plan de información, durante la cual fueron varias las preguntas que se le formularon, muestra del interés que aquí se tiene por la Organización.

A ambas reuniones acudieron un gran número de compañeros.

G.

ESPIGANDO LA PRENSA

Ya tenemos la prensa española que conmemora el 18 de Julio. Los periódicos, en esta ocasión, llenan páginas y más páginas para glorificar el grande resurgir de España bajo el mando de ese genio creador conocido vulgarmente por Caudillo y sostenido por esa organización también grande que se apoda "Movimiento Nacional".

El periódico "Levante", de Valencia, del día 18 de julio nos presenta una página, bien que con algunos anuncios comerciales, dedicada a la genial política de ese genial estadista. Claro que todo no se debe a su caletre, sino a sus secretarios que, a sus órdenes, engrandecen la nación ya va para treinta años.

En un artículo que sirve de recuadro a una foto de un busto del Caudillo ése, hay estos párrafos que copiamos:

« **Horizonte agrario:** Una vez eliminado, en muy buena parte, el exceso de mano de obra que pesaba sobre el sector, movimiento que en sí mismo ha supuesto ya el inicio de una racionalización de las explotaciones, nuestra agricultura se enfrenta ahora con el problema clave del incremento de la productividad. El elemento más favorable con que se cuenta para conseguirlo es la mayor posibilidad de recursos financieros procedentes no ya del descapitalizado sector agrario, sino del sector público, a través de un sistema crediticio cada vez más amplio y capaz. »

Esto es, primero, la eliminación de los trabajadores (quinientos mil en tres años trabajando en el extranjero); segundo, sacar créditos bancarios a « través de un sistema cada vez más amplio y eficaz », o lo que es lo mismo, ayuda al gran terrateniente y expulsión de mano de obra. El problema es fácil como se ve. ¡Y pensar que hay gentes que se rompen la cabeza queriendo resolver el problema del campo! Pero esto no es todo. Más adelante, señalando el engrandecedor sistema económico en el mismo artículo, el escritor dice:

« **Sector industrial:** No obstante se advierte como necesaria la continuidad de la impulsión, dado que, aspectos tan fundamentales como la siderurgia y la producción de cemento aparecen aún insuficientes para cubrir las necesidades del consumo. » Como se ve no falta nada en el cuadro, pero añade: « ... es necesario en el inmediato futuro el conseguir una estructura dimensional (jarreal) que haga a nuestras empresas industriales netamente competitivas tanto en el mercado interior como en el exterior. » Pues no para ahí la cosa. El anónimo articulista, ya lanzado en sus lucubraciones de "grandeza" se refiere al **Sector Servicios.** Después de señalar « ... la notable impulsión de estos últimos años... », sigue ofreciendo un magnífico panorama de posibilidades. « El necesario esfuerzo que ha de realizarse —añade— se verá a todas luces orientado a una ampliación de las instalaciones referidas al movimiento turístico internacional. » ¡Caray, ya está dicho! Todo se reduce —y no es poco— a un alejamiento de la patria de medio millón de trabajadores, a unos créditos bancarios a los grandes terratenientes y a una red de instalaciones turísticas. Todo eso es el fermento creador de tantos "economistas" que tienen por misión interpretar las genialidades de un sapo cuando le da por gobernar.

Con esto no se acaba el rosario de "grandezas" de estos veintinueve años de "Movimiento", de tanta "ambición de servicio" y de tanto "encuadramiento" van ofreciendo presentes, como en los cuentos pastoriles, a los recién casados. Uno de estos presentes, seguramente dedicado al ministro de Educación (?) es la carta que el señor don Eugenio Lostán Román publica en el diario "ABC" del día 19 de julio.

Nuestra intención era publicar íntegra dicha carta, pues no hay

párrafo de ella que tenga desperdicio, pero nuestro espacio es reducido en el periódico y nos limitaremos a recoger algunos. Dice al principio: « Una sociedad que no logra que por el Estado o por ella misma se retribuya dignamente al personal docente, podemos decir que es una sociedad analfabeta, ya que no valora con justicia los bienes de la cultura y a quienes la imparten, catedráticos, profesores, maestros, etc. » Añade este señor don Eugenio Lostán Román —que, dicho sea de paso, es presidente del Consejo Nacional de Colegios Oficiales de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias—, « ... en ningún grado, en ningún peidafio de la escala docente se hace justicia al educador. » Se refiere después a la « depreciación consecutiva de los catedráticos, adjuntos de los Institutos y a los maestros "piedra angular de la sociedad" considerados muy por debajo de otras funciones meramente negativas o represivas. » (¿En quién pensaba el señor Lostán Román?)

No podemos resistir la copia del siguiente párrafo: « Si este es a grandes rasgos el panorama en el ámbito del profesorado oficial escalafonado, ¿qué tendríamos que decir del no escalafonado? Encargado de cátedra que cobra menos del salario mínimo interprofesional; adjuntos sin estabilidad que imparten el 50 por ciento de la docencia de la Universidad española con un sueldo mensual de 3.000 pesetas; ayudantes de cátedra que, por cobrar menos de 300 pesetas al mes, tienen al cobrar que poner dinero de su bolsillo para pagar la Seguridad Social, y otros muchos que en laboratorios y en clases prácticas, pese a su título de doctor o licenciado, cobran menos que un maestro de taller o un mozo subalterno. »

No son menos interesantes los otros párrafos de la susodicha carta. Suele decirse que con un botón de muestra, sobra. Pero no es así. En este caso podría suceder que se nos replicara que es una excepción. No; aquí sólo presentamos un ramillete recogido en la frondosa vegetación de los periódicos francofalangistas de estos días, conmemorativos del "Glorioso Movimiento".

En el número de "Levante" que hemos comentado, correspondiente al día 18 de julio y en la misma página que viene el retrato del busto del Caudillo se pueden leer dos títulos de dos artículos, uno debajo de otro. En el primero dice:

DESPUES DEL 18 DE JULIO; y en el siguiente, CON EL MOTOR EN MARCHA.

¿De verdad que después del 18 de julio el motor en marcha? A ver si es verdad, y se van y no vuelven.

J. de RAVALET

Félix LUNAR

En California (Estados Unidos) ha fallecido recientemente uno de los fundadores del Sindicato Minero de Riotinto, Félix Lunar, concejal socialista de Nerva en el primer grupo de ediles de nuestro Partido que la propaganda de José Serrano, alpargatero de Elche, consiguió hacer triunfar en aquella cuenca minera.

Lunar nació en Aroche (Huelva) el 20 de noviembre de 1878, y emigró a los Estados Unidos el 12 de junio de 1920. Tiempo ha escribió lo que sigue, que expresa claramente lo que ocurría en sus entrañas: « Hace cuarenta y cinco años que salí de España, pero España no ha sabido de mí. » El 10 de noviembre de 1957 sufrió un ataque de parálisis que le inmovilizó medio cuerpo, pero su tenacidad y resistencia física eran tales, que consiguió rehacer su vida, trabajar, escribir y acomodarse a sus quehaceres sin auxilio ajeno. Porque Lunar vivía solo, y en España perdió padres, esposa e hijos, salvo uno que reside en una capital andaluza.

Su salida de Riotinto coincidió con una etapa de dura represión, que consiguió desmoralizar a la clase obrera minera, precisamente por no haber seguido los consejos de Lunar y haberse entregado, en cambio, a las ilusiones de otro propagandista, Eladio Fernández Egocheaga, que llegó a ser el ídolo de los trabajadores onubenses. ¡Qué caro suelen pagarse estas idolatrías!

Lunar deja un libro titulado "A cielo abierto", autobiografía donde están narradas las luchas de los mineros de Riotinto y la triste existencia de los campesinos andaluces. Quienes deseen capacitarse para estudiar los orígenes del movimiento minero andaluz habrán de buscar el libro de Félix Luna, escrito con emotiva sencillez.

Fue Vicente Barrio, secretario de la Unión General de Trabajadores y presidente de la Federación Nacional Ferroviaria, quien, en 1911, envió a Riotinto a Eladio Fernández Egocheaga, recién salido de la Cárcel Modelo de Madrid, en donde estuvo con los

otros cinco oradores del famoso mitin antimilitarista celebrado en el Teatro Barberi, que yo presidi, el último domingo del mes de noviembre de 1910, cuyo acto cerró Pablo Iglesias con un discurso que irritó a Canalejas, presidente del Consejo de Ministros, y cuyas consecuencias pagamos, con excelente moral, por cierto.

Egocheaga reunía condiciones muy estimables, pero hubiera necesitado en su actuación cerca un freno de voluntad superior a la suya. Lunar lo fue, hasta donde pudo, como refiere en su libro, pero el emisario enviado desde Madrid reunía ciertas facultades demagógicas, muy propias de los pocos años, que inconscientemente ayudaron a los esbirros de la Empresa de Riotinto a que liquidaran una organización creada con sacrificios merecedores de mejor suerte.

La novela "El metal de los muertos", de Concha Espina, está escrita en locales facilitados por Lunar a Víctor de la Serna, que acompañaba por entonces a su madre. El personaje central es Egocheaga, fallecido poco después que Lunar. Egocheaga fue diputado a Cortes por Sevilla en las Constituyentes de la República. Era de origen cvetense, y al fallecer pertenecía a la Agrupación Socialista de Méjico, donde ha sido enterrado.

Egocheaga y Lunar fueron los pilares de la organización política, sindical, cooperativa, mutualista, periodística —tuvo de todo y no siempre bien orientado—, creada en la provincia de Huelva. No coincidieron a veces, pero hasta el último instante ambos permanecieron fieles a los ideales del proletariado.

Conoció a Lunar en uno de sus viajes a Madrid, en nombre del Sindicato Minero de Riotinto, y he mantenido correspondencia con él hasta sus últimos días. Con Egocheaga estuve unido en fraternal camaradería durante muchos años. La desaparición de ambos tendrá un sitio de honor en la historia de las luchas del proletariado andaluz.

En el libro "A cielo abierto", de Félix Lunar, hay un prólogo de Egocheaga y otro con poesías de Alfonso Camín dedicadas a Lunar. He aquí una de ellas:

Este que veís, parejo del roble y de la encina, ayer serbal florido y hoy púrpura la serba, que el castellano acento con lo andaluz conserva después de tantos años de alción y golondrina;

el pan a cielo abierto sobre desmonte y mina fue contra los ingleses en Riotinto y Nerva la voz, la voz y el pulso para la carne sierva que en rebelión de brazos y en explosión culmina.

En medio de este mundo cobarde y movedido, ama las libertades, odia el vulgar ceporro que convirtió la patria de Riego en un chamizo.

Alienta, vive y muere con la intención gitana de desclavar las manos al Cristo del Cachorro y de colgar a Judas del Puente de Triana.

Alfonso CAMÍN

lista. Es un ejemplo para los jóvenes de hoy.

A. S.

Ginebra, agosto de 1965.

Efectivamente, Félix Lunar ha muerto con más de ochenta años, firme como un roble, con inextinguible fe en la España liberal, republicana, librepensadora, socia-

IX Congreso de la UGT

Lista de Secciones y Delegados al Congreso

(Viene de la página 1)

- ARDECHE :**
Annonay : Pedro Aparicio, Marcelino Moreno, Vicente Gall.
Privas : Santiago Candela, Atilano López.
- AVEYRON :**
Decazeville : Avelino F. Rocas, Herminio Prieto, Edelmira Huerta, Fidel Abad.
- BASSES-PYRENEES :**
Pau : Miguel de Ana, Jerónimo Parada.
Bayona : Juan Iglesias, José Gómez.
Hendaya : Juan Iglesias, José Gómez.
Oloron : Miguel de Ana, Jerónimo Parada.
San Juan de Luz : Juan Iglesias, José Gómez.
- BELFORT (Territorio de) :**
Antonio Poveda, José Dato.
- BOUCHES DU RHONE :**
Marsella : Felipe Arráez, Vicente Nubiala, Juan Gutiérrez, Raimundo Soler.
Aries : Manuel Cervero, Eloy López, Ulpiano Alonso, Agustín Montañez.
Meyreuil : Teodoro Gómez, Antonio Guirao, José Gironés.
Saint-Henri : Miguel Caraballo, Pedro Tejedor, Manuel Cobo, Antonio Pastor, Eulogio Pérez, Francisco Carreño, Eufrasio Mesas, Juan Pérez, José Entisne.
- CALVADOS :**
Caen : Encarnación Busto
- CANTAL :**
Aurillac : Zacarías Goutan, Mauricio Moreno, Jesús Núñez, Juan Hernández.
- COTE D'OR :**
Montbard : José Luendo, Felipe Feijóo.
- Dijon :** Felipe Feijóo, José Lucendo, Antonio Castro, Domingo de León López.
- CHER :**
Vierzon : Francisco Terrén.
- DEUX SEVRES :**
Niort : José Gámez Escobedo.
- DORDOGNE :**
Montignac : Antonio Fernández Vizcaino.
- DOUBS :**
Besançon : José Gadella.
Sochaux : Crescencio Hernández, Manuel Gil.
- DROME :**
Livron et Loriol : M. Moreno Aparicio.
- Valence :** Pedro Aparicio, Marcelino Moreno, Vicente Coll, A. García.
- EURE :**
Evreux : José Gómez.
- GARD :**
La Grand'Combe : Bartolomé Luna, Manuel Pérez, Manuela Coletto.
Alès : Emilio Iglesias, Manuel Fernández, José Mata Castro, Alejandro Martín, Francisco Mata Castro.
Bessèges : Ernesto Conejos, Ernesto Abella.
Nîmes : Antonio Bolufer, Domingo Llorca.
St. Jean du Gard : Bartolomé Luna, Manuel Pérez, Domingo Suárez.
- GIRONDE :**
Burdos : Rafael Cebrián, Virgilio Perna, Angel Giménez, José López, Cándido Medina, Joaquín Cobos.
Begles : Paulino Barrabés, Germán Garay, Marcial Gutiérrez.
Libourne : Angel Giménez.
- HAUTES ALPES :**
Gap : Fortunato Garnacho, Francisco Herreras.
- HAUTE-GARONNE :**
Toulouse : Ildelfonso Torregrosa, José Macua, José María Muñoz, Felipe Almansa, José Landeras, Emilio Salgado, Marcos Victoria.
- Granada :** Ildelfonso Torregrosa, Bernardo Simó, Francisco Rodríguez.
Marignac : Paulino Rodríguez, Manuel Mondelo.
Revel : Juan Barba, Felipe Almansa.
St. Martory : José Rebullida, Pascual Asín, Felipe Almansa.
Villemur : José Landeras.
- HAUTE-LOIRE :**
Brioude : César Antuña.
- HAUTES-PYRENEES :**
Tarbes : Nicasio Unsain, Tomás

- Zapico, Benito Feijóo, Oscar Zapico, Eleuterio de la Fuente.**
- Luz St. Sauveur :** Miguel Armentia Núñez, Jesús Méndez.
- Lannemezan :** Miguel Armentia Núñez.
- Lourdes :** Miguel Armentia Núñez, Angel Giménez.
- St. Lary :** Miguel Armentia Núñez.
- Sarrancolin :** Domitilo Delgado, Miguel Armentia Núñez.
- HAUT-RHIN :**
Mulhouse : Basilio Antigüedad, Alejandro Espejo, Octavio Ortiz, Santiago Díaz.
- HAUTE-VIENNE :**
Limoges : José Gómez Escobedo.
- HERAULT :**
Montpellier : Fernando López Cerdón, José Candela.
Agde : Felipe Almansa, Ramón Martínez.
Beziers : Fernando López Cerdón, Demetrio Hoyos, José Candela.
Sète : José de la Paz.
- ILLE-ET-VILAINE :**
Rennes : Marcelino Muñoz, Francisco Lana Torres.
- INDRE ET LOIRE :**
Tours : Jesús Calvet Ruiz, Cándido Luanco, Constantino Millán, Antonio Sánchez.
- ISERE :**
Grenoble : Fortunato Garnacho, Francisco Herreras, Francisco Serrano.
- JURA (Grupo del) :**
José Gadella, Cipriano Mateo.
- LOIRE :**
St. Chamond : Camilo Cela, Cayetano Rodríguez.
Saint-Etienne : Camilo Cela, Cayetano Rodríguez.
Firminy : Juan Pelegrí, Cayetano Rodríguez.
- Rivo de Gier :** Juan Pelegrí.
- LOIRE ATLANTIQUE :**
Nantes : José Urraca García, Antonio Moya.
- LOIRET :**
Orleans : Ramiro Pereira, Carlos Sampé.
- LOT :**
Cahors : Manuel Rodríguez, Pedro Izquierdo.
Gramat : Manuel Ramos, Agustina Ramos, Adela Ramos.
- LOT ET GARONNE :**
Agen : Emilio Salgado.
Sainte Livrade : Ricardo Están.
Villeneuve sur Lot : Ricardo Están.
- MEURTHE ET MOSELLE :**
Nancy : José Landeras.
- NIEVRE (Grupo de la) :**
Francisco López.

- NORD :**
Lille : Eugenio Valera, Angel Fuentes.
- PUY DE DOME :**
Clermont-Ferrand : Camilo Gorruti, Francisco García.
St. Eloy les Mines : Alfonso Martínez, Alfredo Martínez.
- PYRENEES ORIENTALES :**
Perpiñán : Arcadio Martínez, Alberto Remoli, José Ariza, César Rodríguez.
La Cerdagne : Arcadio Martínez, Salvador Ruiz.
Prades : Arcadio Martínez, Santiago Ruiz.
- RHONE :**
Lyon : Isaac Fernández, Miguel Egido, Vicente Ortiz, Rafael Orna.
Oullins : Isaac Fernández.
Soucieu en Jarret : Manuel Aguirre, María de los Angeles Ruiz.
Venissieux : Miguel Egido.
Villeurbanne : Alfredo Boigues, Francisco Sáez, Juan Rovira.
- SAONE ET LOIRE :**
Chaulfaffes : Antonio de Rus.
Montceau les Mines : Antonio de Rus.
- SEINE (Grupo departamental) :**
Arsenio Jimeno, Evaristo Expósito, Tomás Barquero, Pedro Bilbao, Santiago Samperio, Dionisio Alvarez, José Basarot, José Reyes, José García.
- SEINE ET OISE :**
Poissy : Arsenio Jimeno, Evaristo Expósito, Tomás Barquero.
- SEINE MARITIME :**
Rouen : Julio Duque.
- TARN :**
Albi : Antonio Mesa, José Encalado.
Carmaux : Bienvenido Velasco, Rafael González, José Luna.
Castres : Roque Navarro, Pedro Bandera.
Mazamet : Manuel Valdivia.
St. Juerry : Antonio Mesa, Antonio Liop.
- TARN ET GARONNE :**
Montauban : Manuel Luengo, Francisco Docampo, Paulino Martín, Víctor Garrido, Luis Abadía, Paulo.
Castelsarrasin : José Suárez, Alejandro Pinilla, Pascual Saura, Antonio Velasco, Antonio Moreno, Alejandro Solá.
Caussade : Docampo, Jesús Fuerte, Mariano García.
- VAR :**
Barjols : Emilio Salgado.
Hyères : Manuel Ruiz Agudo, Bernardino Agüero.
- VAUCLUSE :**
Avignon : Angel Guillén.
- VIENNE :**
Poitiers : Felipe Almansa.
- YONNE :**
Joigny : José Laforza.

ANVA ESPAÑA

DESPOBLACION EN BURGOS

De "estampida a la desesperada" se califica la emigración masiva del campo hacia el extranjero o a otras zonas industriales, en esta provincia burgalesa.

En los 15.000 kilómetros cuadrados de esta provincia se hallan unas 1.300 aldeas cuya casi totalidad no cuentan con más de 150 habitantes. En los últimos años, veinte de estas aldeas han sido totalmente abandonadas por sus habitantes. Si las cosechas han sido medianas en los últimos años, el problema lo agrava la actual, conceptuada como catastrófica. Así que, como no hay otra solución de recambio, este número de aldeas abandonadas se verá en aumento.

En muchos de estos pueblecitos han cerrado las escuelas por falta de niños. Falta de todo: farmacia, médicos, en fin todo lo que son servicios. Me dicen que han cerrado más de ochenta escuelas. A este paso el campo lo van a tener que trabajar ellos. De mi propia familia quedan nada más que tres individuos. Mis padres, viejos, y yo. Y seguramente para septiembre no quedaremos ninguno.

LAS «HURDES LEONESAS»

Antes, por estas épocas veraniegas, se hablaba de la serpiente de mar. Hoy, para rellenar periódicos y embucara a la gente nos hacen mirar al cielo en busca de algún platillo volante. Tanto en un caso como en otro se tra-

taba de "hinchar el perro" en los periódicos y en todo caso engañar a la gente.

En Astorga no tenemos platillos volantes y las serpientes de mar nos tienen sin cuidado a los de tierra adentro.

Pero tenemos un obispo, que para hacernos pasar el tiempo, no carece de imaginación y sabe juntar lo útil a lo agradable (¡para él!).

Sabe que en lo que se denominan "Hurdes leonesas" la situación de las gentes que allí habitan son pavorosas (sic.). Que no es digno de seres humanos el conjunto de condiciones en que se desenvuelve su vida (resic). Que son insuficientes las labores llevadas a cabo para remediarlas y que hace falta, pero que muchísimo más (y más sic).

Y aunque no quiera dictar soluciones, si que nos da la que a su entender será la que dé principio a una nueva etapa en la vida de la región de Cabrera. Se trata de levantar sobre el montículo que se conoce con el nombre de "El Castillo" un monumento al Sagrado Corazón de Jesús, obra emprendida por sacerdotes y seglares de los pueblos de la Cabrera Alta.

Así podrán elevar todos los habitantes su mirada, uniendo sus corazones en aquella cúspide que marcará con signo cristiano la evolución económica que sin lugar a dudas, no podrá por menos que producirse en aquella comarca.

Y si no se produce, por lo menos mirando hacia arriba no veremos las miserias de aquí abajo...

De la nueva emigración

La "Casa de España" en Berlin, ventajoso negocio para algunos

Aunque la "Casa de España" de la ciudad de Berlin está oficialmente reconocida y subvencionada por las autoridades españolas y parezca ser, por lo que su nombre indica, un local social destinado a trabajadores españoles, la triste realidad es que dicho Centro está destinado exclusivamente a extorsionar a los españoles que allí se reúnen. Aunque como local social tengan ciertas ventajas, que no lle-

gan a tener otros locales públicos, como son bares, restaurantes, etc., los precios que se exigen son superiores a los de cualquier local de la renombrada "Kurfürstendamm".

Aquí se abusa de la necesidad moral que tienen los españoles de reunirse en un local social. Abuso doble si tenemos en cuenta que la mayoría de bebidas que allí se venden, llegan de España en paquetes especiales en donde va impreso aquello de: "Correo Diplomático".

Lo más vergonzoso de dicho asunto es que dirigiendo dicho Centro se encuentran, cómo no, representantes de la "clase acrisolada" de la nación, esto es, el representante oficial del Gobierno español en Berlin y un representante de la Iglesia española (con "Mercedes" y todo...) el cual firma como Doctor... (debe de serlo en el "Reino de los Cielos", ya que en la tierra no se le ha concedido nunca dicho título, aunque sí otros muchos...). Y estos son solamente dos, una pequeña muestra de los muchos que tenemos en este país, venidos aquí para representarnos. Si nuestro señor Cónsul es así, ¿qué será o cómo será su señor hermano, que ha ocupado hace poco el cargo de ministro...? Uno, nuestro representante gubernamental, y el otro nuestro representante eclesiástico. Sólo falta aquí un militar, entonces si que estaría el triunvirato completo.

¿Y nosotros, los que continuamos yendo y dejándonos robar en este Centro? ¿Dónde ha quedado aquel amor propio, aquel orgullo de raza? ¿Dónde están aquellos leones, águilas y toros, a los que se refirió en su día Miguel Hernández? «No soy de un pueblo de bueyes...»

CORRESPONSAL

IMPRIMERIE SPECIALE
23-30, Rue Sainte
MARSEILLE 1^{er}

Toulouse, 7 agosto 1965.

Resolución Política

La Unión General de Trabajadores de España subraya la agudización de la conciencia de clase de los trabajadores españoles, caracterizada por el desarrollo de amplias y poderosas huelgas destinadas a elevar el nivel de vida del pueblo y estimular el progreso hasta colocar a nuestro país, por lo menos, al mismo nivel de los países europeos a los que necesariamente habrá de integrarse desaparecido el régimen totalitario que lo imposibilita.

Los movimientos obreros desarrollados han hecho inaplicable la legislación represiva según la cual se equipara la huelga a un delito de rebelión, aunque las represalias policíacas y patronales han devastado muchos hogares obreros, prueba inequívoca de la pretendida pero imposible liberalización del régimen totalitario.

Las acciones obreras, continuadas y completadas por la acción universitaria, han actualizado la fundamental reivindicación de la libertad sindical, sin la cual no puede haber sindicalismo auténtico, creado por y para los trabajadores, cuyo desarrollo y vida sería imposible al margen de las demás libertades.

La Unión General de Trabajadores de España, acentuando el ritmo de su implantación y crecimiento en el país, continúa estructurándose en Federaciones de Industria capaces de interpretar, canalizar y ampliar la presión reivindicativa hasta conseguir aquellos objetivos que son comunes a todos los españoles dignos.

La lucha de los explotados contra los explotadores puede y debe encuadrarse en un régimen democrático en el que la razón y el derecho prevalezcan sobre la fuerza, por lo que propugnamos y ratificamos la necesidad de devolver al pueblo el pleno y libre ejercicio de su soberanía para que establezca el régimen de

su preferencia, convencidos como estamos de que otra solución acarrearía convulsiones sangrientas que entre todos debemos evitar.

Si la democracia política es el marco y clima vital del sindicalismo libre, los asombrosos progresos técnicos actuales reclaman imperiosamente el establecimiento sistemático de la democracia económica sin la cual la democracia política es imposible.

Ambas y complementarias aspiraciones podrán establecerse y consolidarse previo equilibrio y propulsión de la economía nacional sometida a indispensables modificaciones de las estructuras que constituyen las bases fundamentales de la riqueza nacional, y que detallamos, precisándolas, en nuestro PROGRAMA ECONOMICO-SOCIAL MINIMO.

Siendo muchas nuestras propias fuerzas, no serías suficientes por sí solas para resolver el complejo y difícil problema que tenemos planteados los españoles.

Por ello, con fuerzas obreras afines, creamos y vitalizamos en 1961 la Alianza Sindical, en cuyo seno caben todas las fuerzas obreras auténticamente sindicales y democráticas dispuestas a derribar la tiranía por todos los medios a su alcance, y a estabilizar el porvenir, por ser el instrumento más sencillo y eficaz para encauzar las aspiraciones de la clase obrera.

Coincidiendo los imperativos obreros con los nacionales en esta hora final del franquismo, ratificamos nuestra adhesión a la Unión de Fuerzas Democráticas por constituir la fórmula más adecuada para solucionar el problema político, instándola a reforzarse, dinamizarse y encabezar el vigoroso despertar de la conciencia cívica.

★ Orden de movilización general

Por los pasillos del Pentágono, entre dos estudios serios, y la situación del Vietnam los exige, circula, según la prensa, un orden de movilización general a la vez pintoresca e histórica.

« Todo el mundo queda movilizado de ahora en adelante y todos los etíopes con edad de manejar una lanza tomarán el camino de Addis-Abeba. »

« Los hombres casados vendrán con sus mujeres para llevar viveres y hacer la cocina. Los solteros traerán las mujeres sin marido. »

« Las mujeres que tengan niños pequeños pueden quedar. »

« Los ciegos, los impedidos o todos aquellos que por una razón u otra no puedan empuñar una lanza quedan dispensados. »

« Los que se encuentren en sus casas después de recibir esta orden serán ahorcados. »

★ Los escritores alemanes por los socialdemócratas

Según vemos en un comentario del "Figaro Literario", y es un hecho consolador, la mayoría de los escritores alemanes de la generación de después de la guerra, sienten su corazón batir « a izquierda » y hacen todo lo que pueden por hacer votar por el S.P.D. en las próximas elecciones de septiembre.

Según las normas, el partido en el Poder no ha visto la cosa con simpatía. De la manera más manoseada el canceller Erhard ha dicho que « había un cierto intelectualismo que confinaba con la idiotéz » y « me opongo a los esfuerzos de algunos "snobs" de las letras para tratar de tomar en burla el milagro económico alemán. »

★ Encuesta del Senado U.S.A. sobre Santo Domingo

Un grupo de senadores americanos se propone examinar en detalle y con espíritu crítico toda la aventura de los Estados Unidos en la República Dominicana. En el curso de la encuesta senatorial hay funcionarios que serán interrogados, militares que tendrán que dar informes, diplomáticos que se verán en la obligación de explicarse.

Nosotros pensamos, sobre todo, y más ardentemente cada día, a ese puñado de hombres encerrados en la parte baja de la capital, condenados a una lenta muerte de la esperanza, esos hombres que tienen por ellos, como la España republicana, el derecho y la libertad, y que se ven también solos y abandonados.

★ Abolición de la pena de muerte

La pena de muerte acaba de ser suprimida en Inglaterra; la ley fue votada por la Cámara de los Lores por 204 votos contra 104. Los Comunes habían ya ratificado el texto.

Fue en 1957 cuando votaron los Comunes: el ministro del Interior, Mr. Eder, confesó su remordimiento de haber dejado ejecutar un hombre que más tarde se comprobó inocente. Su predecesor, Hebert Morrison, explicó como, partidario de la pena de muerte, había llegado a ser abolicionista.

¿ Cuándo será abolida la pena de muerte en España ?

★ Palabras nuevas

En la semana social que sobre el tema de la revolución urbana, que hemos abordado en estas páginas, se ha celebrado en Brest hace pocas semanas, dos neologismos han sido empleados :

« ecumenópolis », para designar

ACTIVA el mundo

El peligro biológico

Acaba de presentarse en París la gran realización cinematográfica japonesa "Tokio Olimpiadas". Ha beneficiado de enormes medios materiales y de un director excelente, Kon Ichikawa. Se trataba de hacer algo nuevo. Era inútil repetir lo que ya había dicho en su día la televisión con la fuerza de lo inmediato y directo.

« Es necesario que la cámara recoja en todas sus realidades vivas el reflejo de la piel de los atletas de color, el rubio infantil de los atletas blancos esperando al sol, la mirada aguda que surge de la ranura de un ojo oriental. Quiero que, a través de los temas fotografiados se descubra, como por sorpresa, esta maravilla que es el ser humano. »

« Nobles palabras, grandes propósitos. No vamos a entrar en la crítica de cine. Es lo humano, nunca demasiado humano, lo que nos interesa también, esa "maravilla del ser humano", ese "triumfo del hombre". »

« Es que el deporte actual no empieza precisamente a negarlos? Impera un culto publicitario del "record" absoluto y, como consecuencia más inmediata, la fabricación de atletas altamente especializados y, en toda la medida de lo posible, fuera de las normas comunes. Si las olimpiadas excluyen por definición al deportista profesional la realidad es muy otra. La era de los "records" mundiales, de la llamada "clase internacional", implica una vida y una vocación especializadas, una organización a parte, que sólo grandes instituciones en los grandes países pueden asegurar. »

« Se llega incluso a la busca, desde la infancia, de ciertas morfologías específicamente apropiadas, de ciertos reflejos típicamente adaptados, hasta de algunas anomalías favorables. Músculos largos y corazón lento para el ciclismo "de fondo", tal coeficiente pulmonar, diferente en el corredor rápido de los 100 metros del resistente de los 10.000. Un nadador de competición tiene que "hacer" por lo menos cinco kilómetros en piscina por día, más de dos horas coti-

dianas en el agua todo el año. Esta proyección del deporte hacia los "records" supremos aleja el interés de la clásica "mente sana en cuerpo sano", de los clubs modestos y populares, de los equipos de las fábricas o de las barriadas. "Super-Man" o nada. El dilema es bastante lamentable. »

« Más allá del deporte desembocamos en "el peligro biológico". Poco a poco vemos llegar inquietantes "progresos", que nos llevan a la fabricación alternativa y mortal de "Super-Man" y de esclavos predeterminados, como en las más siniestras novelas de anticipación científica. Una genética, una eugenesia de monstruos sabiamente condicionados amenaza al hombre. El peligro atómico puede hacer desaparecer la vida del planeta o hacernos volver a la edad de piedra. El peligro biológico puede condenarnos a la más abominable de las tiranías tecnocráticas. »

« No es nada imposible. El gran sabio francés y ciudadano ejemplar que es Jean Rostand ha confesado su miedo de ver llegar este peligro biológico y expresado la urgencia de organizar una amplia organización a-científica —repetimos, a-científica— que una a todas las instancias preocupadas por el porvenir del hombre y la defensa de la condición humana. »

« La investigación científica lo abarca todo, y la ciencia no implica siempre una moral, más bien una objetividad fría y descarnada. Algunas operaciones del cerebro que limitan o dirigen la vida mental, determinados tratamientos hormonales, injertos de arterias y de otros tejidos artificiales, aplicaciones de órganos complementarios o de reemplazamiento, estudios de la mecánica de la vida mental, pueden llevarnos muy lejos. Mientras las investigaciones sobre el índice de fusión de los conos de los proyectiles a reacción llevan a descubrir nuevos plásticos que van a revolucionar las futuras baterías de cocina, no tenemos nada que decir y mucho que admirar. Pero cuando hacen falta, médicamente, condiciones extraordinarias al hombre del especie y vemos pasarse meses en el fondo de cavernas a hombres cubiertos de electrodos para estudiarlos mejor, como tal vez para preparar el minero del futuro, que trabajará en los fondos oceánicos, un temor nos sobrecoge. ¿ Se va a llegar con los hombres a las técnicas que hoy aplicamos a las vacas y a los caballos? ¿ Hasta dónde podrá llegar mañana un dictador "científico" que prepare a su vez sus sabios diferenciados por especialidades, y los indispensables esclavos, de una doble docilidad biológicamente garantizada? »

A. B.

nar una gran metrópoli internacional, y

« "industriatura", por la arquitectura que impone la era actual de la civilización industrial. »

★ Polonesa

« Los alumnos de los Jesuitas tenían más libertad que los inte-

lectuales de hoy », había declarado el escritor polaco January Grzedzinski en el curso de una reunión de intelectuales en Varsovia. El fiscal de la República, Kosztirko, ha anunciado el 15 de julio a la Asociación polaca de Escritores y Periodistas una acción en justicia para reprimir este exceso de lenguaje.

El primer adjunto de Gomulka había proclamado ya el 22 de

mayo que « hay límites que un escritor no tiene derecho a franquear. »

En 1964, 34 escritores firmaron la famosa "Carta de los 34", denunciando « las medidas arbitrarias de la censura. »

★ Excepciones a la regla

Un reciente reglamento de circulación prevé que los diplomá-

Desde Holanda UN CONGRESO La C.I.O.S.L. ha celebrado su VIII Congreso Mundial, en Amsterdam, los días 7 hasta el 16 de julio. En él han tomado parte delegados de Centrales nacionales, entre ellos los de la U.G.T. de España, que estaba representada por el Secretario General, P. Tomás y el compañero L. Calle. Multitud de problemas han sido discutidos en este Congreso. Quizá merezcan especial atención los debates dedicados al capítulo "Ayuda a los sindicalistas de los países en vía de desarrollo económico". Uno de los congresistas con frase feliz dijo en una asamblea plenaria: « No debemos pretender que los obreros de los países subdesarrollados económicamente, al igual que lo hacemos los de los países de economía fuerte, aspiren a obtener una porción mayor cada día de la riqueza nacional. Lo primero que debemos hacer es ayudarles a construir su propia economía. No podemos engañarles diciéndoles que deben obtener un pedazo más grande de un pastel que todavía no existe. »

ticos indisciplinados que cometen excesos de velocidad sobre la autopista Nueva York - Washington recibirán, como primera sanción, la orden de abandonar esta arteria rápida y privilegiada.

Esta sanción no podrá ser aplicada a los diplomáticos de los países comunistas. En efecto, para facilitar su vigilancia, un reglamento federal anterior les obliga a emplear exclusivamente la autopista.

★ Publicidad y autonomía de gestión en U.R.S.S.

En U.R.S.S. empieza a afirmarse la necesidad de una publicidad dirigida al consumidor, de tipo occidental. El Instituto de la Técnica y de la Estética de Moscú ha procedido a sondajes de opinión. El consumidor medio no busca marcas del tipo de "Cosmos", "Cohete" o "Paz". Un cierto romanticismo se revela en las marcas que han tenido más votos: "Brisa", "Sauce llorón", etc.

A finales de junio último se ha celebrado en la Universidad de Moscú una asamblea que ha reunido varios centenares de economistas, directores de empresas, funcionarios, etc., representando treinta ciudades. Se ha pedido la transformación del Plan de Estado en una simple "ley-programa" que permita a las empresas, contra la obligación de ser rentables, la autonomía de sus operaciones.

★ El pan de los tiempos malditos

M. Paul Tillard, condenado a muerte por haber participado en la resistencia, deportado en Mauthausen en 1942 ha esperado veinte años para escribir un libro con el título que encabeza esta nota.

El pan no es sólo un símbolo: es la realidad más humilde de cada día. La rebanada de pan era la esperanza de vivir un día más. Tillard recuerda que el abate de M... se condenó a muerte prometiendo dar su pan a uno de sus compañeros, hambriento hasta el punto de volverse loco. Es otra rebanada de pan que otro deportado, un soviético, que agonizaba a su lado, hacia figura de comer para incitar a Tillard a alimentarse cuando, ciego y enfermo del tifus, quería compartir su ración con su compañero ruso. El día en que el autor se sintió de regreso a la vida, Serguei Repitov pudo por fin dejarse morir.

Es un libro consagrado al pan de la esperanza y de la solidaridad, compartido entre los hombres sometidos al mayor sistema de degradación nunca practicado. Lo que he leído entre imágenes de T.V. de los miembros del partido "nazi" americano, con "swástica" y camisa parda...

★ Satélites de espionaje automático

EN EL Cabo Kennedy han sido lanzados a fines de julio dos satélites, calificados por la prensa de «satélites espías», destinados a la detección de las explosiones atómicas. Tienen una sensibilidad suficiente para registrar y anunciar la explosión de bombas atómicas de una potencia de diez kilotoneladas, es decir, muy pequeñas, la mitad de la bomba de Hiroshima, a una distancia en el espacio superior a 160 millones de kilómetros. No pesan, cada uno, más que 260 kilos aproximadamente.

★ Carta de un obispo

« QUE ME sea permitido el decirlo: habeis abusado de todo derecho, habeis abusado de vuestra autoridad en la cara del mundo entero. No se gobierna un país por la violencia y el terror. » Se trata de la carta de un obispo de 92 años dirigida a un jefe de Estado, que no es quien pudiera serlo. Monseñor Walker-Raponda se dirige al presidente del Gabon, Leon M'Ba, cuyos métodos...

« El progreso de las ideas depende mucho de las condiciones sociales, pero también de saber propagarlas y de la forma en que la propaganda se haga. »

Pablo IGLESIAS.

CORRESPONSAL

JOAQUIN COSTA

VII

Con el título "Mi política en España", Félix Gordón Ordás ha publicado, en Méjico, de 1961 a 1963, tres gruesos volúmenes, a los que el historiador del porvenir tendrá que acudir si quiere conocer algunos detalles interesantes de la gestión del Parlamento español, y aun de otras cosas en nada relacionadas con el Parlamento, pero en mucho con la vida política española.

En el tomo tercero y último, Gordón Ordás, como entrada a su docta exposición contra el restablecimiento, más o menos disfrazado, del presupuesto de culto y clero llevado a cabo por Lerroux en el bienio negro, reproduce este trozo que Joaquín Costa escribió sin ánimo de polémica, refiriendo un hecho históricamente innegable:

«Se partió en 1836 de un supuesto equivocado: del supuesto de que los bienes desamortizados del clero eran, indiscutiblemente, legítima propiedad suya; como lo que la desamortización significaba era "un simple cambio en la forma de la propiedad", se dio al clero, en equivalencia de aquellos bienes, renta perpetua al 3 por 100. Es decir, que se trató el caso como una simple expropiación por causas de utilidad pública con indemnización.

» Y he aquí el error. Aquellos bienes no eran lo que parecían, no pertenecían en realidad a la Iglesia; el Estado pudo y debió, por propia autoridad, embargarlos para hacerse pagar lo que le era debido por concepto de los impuestos devengados y no satisfechos. Explicaré en pocas palabras el cómo, omitiendo, para abreviar, la pena de comiso en que incurriera la Iglesia en sus adquisiciones de los siglos IX al XV, por haberlas hecho con fraude de la ley, es decir, contra la prohibición terminante de las leyes de Estilo, Fuero Viejo de Castilla, Cortes de Valladolid y otras, omitiendo asimismo el argumento perentorio del padre Curci, y concretándome a una razón sola, nacida de lo sucedido del siglo XV en adelante.

» En 1442, el rey de Castilla don Juan II decidió atajar los daños que las adquisiciones de manos muertas acarrearían al Patrimonio real, o sea a la Hacienda pública, y, al efecto, con fecha 13 de abril de dicho año promulgó una ley en cuya conformidad las enajenaciones de bienes a la Iglesia devengarían, además de la alcabala, la quinta parte del precio o valor de los bienes vendidos a personas exentas de la jurisdicción real, como lo era la Iglesia.

» Pues bien; la Iglesia sorteo constantemente la ley de don Juan II, no la obedeció nunca, siguió adquiriendo sin pagar la cuota del 20 por 100 ni la alcabala. Por otra parte es sabido que esa ley no fue nunca derogada y que se incluyó en el Ordenamiento y en la Novísima Recopilación de 1745. Y no digo un ministro de tendencias revolucionarias como Mendizábal; el mismísimo ilustre Rodríguez Campomanes, fiscal del rey en el Consejo Supremo de Castilla, en su célebre libro "Regalía de la amortización", se dejó decir "que en todo rigor de derecho difícilmente podríase dejar de hacer justicia al real patrimonio —es decir, a la Hacienda— si pudiese los intereses o frutos correspondientes al quinto del valor de los bienes trasladados a manos muertas". Esos réditos son los que ahora se llaman intereses de demora en el impuesto de Derechos reales y transmisión de bienes.

» Ahora bien; en tiempo de Mendizábal, aquel 20 por 100 cuyo pago rehuyó fraudulentamente la Iglesia y los intereses de demora computados, como en el presente, al 6 por 100, durante ciento, doscientos, trescientos, cuatrocientos años, aun hecho caso omiso de la alcabala, componían una suma superior en muchos al valor de todos los bienes de que el Estado acababa de desposeer a la Iglesia. Quiere esto decir que, en realidad de verdad, la nación no debía nada a la Iglesia; que era, por el contrario, la Iglesia quien debía a la nación.

» El que Mendizábal no lo viera no obsta a que la deuda esté viva y vigente, porque el Estado no habría podido renunciar ex-

Recuerdos del tiempo joven

— XCVI —

Por Andrés SABORIT

plicitamente al patrimonio de las generaciones venideras, heredado de las pasadas; por consiguiente, hágase el balance y pague la Iglesia al Poder civil las millonadas en que ha de resultar alcanzada. Sin que valga invocar en contra la prescripción porque la Iglesia la ha invalidado a partir del Concilio de León.»

Gordón Ordás recoge ese texto de Costa, ampliándolo extensamente, para demostrar el fraude cometido por la Iglesia y sus poderosos defensores. Costa, por su parte, lo hizo sin acrimonia, dando una lección más de Derecho, como solía hacer en sus conferencias y en sus publicaciones. El tema abordado por Costa y secundado, entre otros, por Gordón Ordás —Fernando de los Ríos pronunció un discurso con este motivo en el Parlamento—, queramos o no, será de actualidad al restablecerse la normalidad constitucional en España. No entramos hoy en esa tarea. Nos limitamos a recoger macetas aisladas relacionadas con Joaquín Costa. No obstante, quede apuntado el dato, uno de los muchos que, por desgracia, habrán de complicar la vida política española del porvenir.

Para amenizar estos trabajos, cambiemos el disco reproduciendo unos versos que Luis de Tapia publicó en "España Nueva", diario madrileño, al conocerse la noticia de la muerte del eminente patricio aragonés. Luis de Tapia titulaba su diaria sección "Bombones y caramelos", y como subtítulo de aquel día

"¡No hay España!..."

¡Muerto el caudillo reposa!...
bajo un lacrimoso cielo,
y en noble y baturro suelo,
hundió su frente colosa...

Ya duerme Costa en su fosa;
mas antes de que, con saña,
la fiera y curva guadafía
segará aquel tronco atleta,
exclamó, como un profeta:

¡No hay España!

¡Y es verdad... Un pueblo ham-

briento

convertido en papanatas,

ante fiestas y regatas

abre hoy la boca contento...

En tan crítico momento,

en alegría se baña

un pueblo que de hambre araña

y que se va por la posta...

¡Tuvo razón Joaquín Costa!

¡No hay España!

Territorios y linderos

perdieron en ambos mundos

los Pepes, los Segismundos,

los Mauras y los Monteros...

Nadie a tales caballeros

pide cuenta de su hazaña,

y gobernando con mafa

seguirán en adelante...

Ya lo dijo aquel gigante:

¡No hay España!

Hasta el idioma se agota

en los tiempos en que estamos...

"Tenis" y "foot-ball" llamamos

al juego de la pelota...

Hoy la ramera es cocota;

"marrón glacé", la castaña,

y hablamos en lengua extraña

siendo la nuestra bravia...

Ya lo dijo Costa un día:

¡No hay España!

Ni a los toreros abona

la antigua manolera...

Hoy van a la Vicaría

tras una triste encerrona.

Hoy se visten "de persona",

y ya no van a Eritaña

con botas de "media caña",

chaqueta y faja de seda...

¡Ya ni lo majo nos queda!

¡No hay España!

Después de crudos reveses

seguimos tan satisfechos

los torcidos, los derechos,

los "sin pan" y los burgueses...

Desde hace ya muchos meses

no surge aquí gente hurafia,

ni entre los de alta calaña

ni entre los de ruin boleta...

Tuvo razón el profeta:

¡No hay España!

Luis de TAPIA

La popularidad de Luis de Tapia era tanta, que a pesar de no figurar en ningún partido republicano —y lo era de cepa desde su juventud—, figuró entre los siete que con otros tantos designados por la Agrupación Socialista Madrileña vencimos en la

capital de España en las elecciones para Cortes Constituyentes de la República. De los catorce, soy el único que permanece en pie...

Luis de Tapia nació en Madrid el 25 de octubre de 1871, y falleció en Valencia, en plena guerra civil, perdidas sus facultades mentales, el 11 de abril de 1937. Honesto, rectilíneo, anticlerical, republicano sin trampa ni cartón, sus versos, y también sus trabajos en prosa, eran leídos con delección. Finalmente colaboraba en "La Libertad", de Madrid. Costa está fielmente dibujado en esa poesía de Tapia: mayor pesimismo no cabe.

Vayamos ahora con otro escritor que también se ha ocupado de Costa: Antonio Zozaya y You, nacido en Madrid el 3 de junio de 1859 y fallecido en Méjico, emigrado, el 9 de febrero de 1943. Durante muchos años, las crónicas de Zozaya, con las de Joaquín Dicenta, garantizaron a "El Liberal" una popularidad indiscutible. Fue colaborador desinteresado de nuestra prensa y defensor de Pablo Iglesias en cuantas ocasiones se presentaron. En su juventud fue discípulo de Giner, Azcárate y Salmerón, a cuyo partido perteneció, y hasta estuvo al frente de "La Justicia", órgano salmeroniano en el pasado siglo, que en ciertos periodos tuvo vida propia en Madrid.

Inspirado en Krause y Sanz del Río, fundó la Biblioteca Económica Filosófica —muy hostilizada por las derechas—, dando a la estampa cerca de cien volúmenes a precios populares. Hay cuentos de Zozaya que serán imperecederos. Los ciegos le hicieron objeto de un homenaje nacional por la reiterada solicitud demostrada en favor de ellos en sus escritos. Y fue el único homenaje que Zozaya aceptó, porque ni aun durante la República quiso cargos ni honores de ninguna clase. Al salir de "El Liberal" con motivo de una huelga surgió en aquellos talleres, ingresó en "La Libertad", donde permaneció hasta la pérdida de la guerra, en que se refugió en Méjico.

Un grupo de admiradores de Zozaya recogió donativos para publicar un libro, "Ideogramas", donde están reunidas algunas de sus páginas más selectas. De ese libro es el siguiente extracto de un trabajo dedicado por Zozaya a Joaquín Costa:

«Costa está vivo, porque su herida sangra y su labor reclama un obrero. Su palabra es resonante y atronadora, porque es apóstrofe y acusación. Clamó contra la guerra, y la guerra sigue; vibró contra la desigualdad. Pidió para la tierra justicia, y la tierra es esquilmada y perseguida, cuando no es páramo o latifundio; reclamó atención para las quejas de los humildes, y todo es privilegio y dominación para los soberbios. Exigió que la ley se fundamentase en la vida y surgiese del derecho consuetudinario, y la ley se dicta contra la costumbre y la voluntad de los pueblos. Pronosticó la ruina, y la ruina se acerca. Llamó con guantelete de hierro al corazón de los ciudadanos y a la dignidad de los hombres, y los ciudadanos abdicar y los hombres se postran o enmudecen. Por eso su palabra fulmina y su mirada hiere y su látigo azota...

» Costa aún no tiene monumento. Con los ojos nublados por las lágrimas nos preguntamos: ¿cuál será? Acaso un león de piedra granítica en la cima más alta del Pirineo; tal vez un libro abierto, en el angosto paso de Rolando; quizás una mujer de bronce, enlutada, sin pedestal y sin inscripción, sentada en el borde del camino, llorando la cobarde defecación de sus hijos. Pero

era Su Majestad el Cacique", y por esos días hablaba de una segunda reconquista de España: "de una segunda Covadonga, de un segundo San Juan de la Peña", y otras frases por el estilo con que admiraba y entusiasmaba a las multitudes. A Baroja, evidentemente, no podía producirle entusiasmo. La más célebre la hizo Costa por los mismos días cuando dijo, imitando a Unamuno, "que había que cerrar con doble llave el sepulcro del Cid".

Y más adelante, Arbó continúa aludiendo a Baroja en los siguientes términos:

«No simpatizó siquiera con Costa, con el cual simpatizaron casi todos, o le admiraron, sin excluir al propio Unamuno, a pesar de sus burlas. ¡Hay que ver el Costa que nos ofrece Baroja, lleno de manías y de vanidades necias, comparado con el Costa de todos los otros! "A mí —escribe Baroja— siempre me chocó el prestigio de aquel notario aragonés." "Era, como Nakens —dice en otro lugar—, de esos hombres que viven de la opinión que se tiene de ellos y que hacen como que no les importa." Nos explica que Aguirre Metaca le había contado en cierta ocasión que había hecho a Costa una entrevista por encargo de un periódico de Zaragoza, y que Costa se la había hecho él mismo, llamándose de cuando en cuando el león de Graus". En otro lugar ridiculiza a Costa por su manía de ocultar los pies; según Baroja, el tribuno tenía los pies caprinos, le molestaba en gran manera que se los mirasen y a veces llegó incluso a interpelar a alguno por aquel motivo. Tenía que dar en cierta ocasión una conferencia en Zaragoza; él dio órdenes sobre el lugar donde había de colocarse la tribuna. Se le ocurrió al carpintero instalarla en otro lugar de enfrente, por parecerle mejor. Costa, al verlo, se negó a hablar. "La causa era que en el sitio donde él había dispuesto que se pusiera la tribuna no se le veían los pies, y donde la había puesto el carpintero, sí."

» Baroja, después de probar que era —Costa— bastante bruto, que trataba, como él dice, a la gente "a zapatazos", termina diciendo: "Yo no creo que Costa tuviese un espíritu europeo moderno. Era un hombre para haber figurado en las Cortes de Cádiz; solemne, pomposo, retórico y engallado; era de los tipos de histrión que se dan en los países meridionales, que se van a la tumba sin sospechar jamás si su vida entera había sido una función de teatro." Finalicemos en cuanto se refiere al libro de Arbó reproduciendo párrafos relacionados con los tres literatos del 98, Maeztu, "Azorín" y Baroja, en los tiempos en que, unidos, lanzaron un manifiesto con sus puntos de vista, que duraron, dicho sea de paso, bastante menos de lo que tardaron en idear el manifiesto:

«Los tres se lanzaron, pues, a la batalla. No se sabe bien qué los unía; se sabe, en cambio, lo que les desunía, que era mucho más, y que no tardaría en separarlos. A la verdad, no coincidían apenas en nada; en política eran, sí, antidemócratas, porque la democracia chocaba con su individualismo; odiaban, por lo mismo el Socialismo, y defendían el vago ideal anarquizante, hecho sobre todo de sueños; pero divergían entre sí en cuanto a la solución. Baroja, todo bien pensado, llegó a decir que el régimen ideal para España era una dictadura. Lo que necesitaba España, según él, era "una orientación y una autoridad, o lo que es lo mismo, una dictadura inteligente", y terminaba: "Esto es lo que se necesita aquí y nada más."

» De momento laboraban todos unidos, en lo poco que les unía; había un punto, cuando menos uno, en el que coincidían plenamente los tres y con ellos todos los demás. "Era la protesta contra los políticos —lo dice Baroja— y los literatos de la Restauración."

» Otra cosa había que les unía mucho más: era la común ambición de figurar, la vanidad, el deseo de que se hablase de ellos. Al fin y al cabo, por encima de todo, eran, lo hemos dicho, escritores, es decir, eriaturas de va-

era Su Majestad el Cacique", y por esos días hablaba de una segunda reconquista de España: "de una segunda Covadonga, de un segundo San Juan de la Peña", y otras frases por el estilo con que admiraba y entusiasmaba a las multitudes. A Baroja, evidentemente, no podía producirle entusiasmo. La más célebre la hizo Costa por los mismos días cuando dijo, imitando a Unamuno, "que había que cerrar con doble llave el sepulcro del Cid".

Y más adelante, Arbó continúa aludiendo a Baroja en los siguientes términos:

«No simpatizó siquiera con Costa, con el cual simpatizaron casi todos, o le admiraron, sin excluir al propio Unamuno, a pesar de sus burlas. ¡Hay que ver el Costa que nos ofrece Baroja, lleno de manías y de vanidades necias, comparado con el Costa de todos los otros! "A mí —escribe Baroja— siempre me chocó el prestigio de aquel notario aragonés." "Era, como Nakens —dice en otro lugar—, de esos hombres que viven de la opinión que se tiene de ellos y que hacen como que no les importa." Nos explica que Aguirre Metaca le había contado en cierta ocasión que había hecho a Costa una entrevista por encargo de un periódico de Zaragoza, y que Costa se la había hecho él mismo, llamándose

de cuando en cuando el león de Graus". En otro lugar ridiculiza a Costa por su manía de ocultar los pies; según Baroja, el tribuno tenía los pies caprinos, le molestaba en gran manera que se los mirasen y a veces llegó incluso a interpelar a alguno por aquel motivo. Tenía que dar en cierta ocasión una conferencia en Zaragoza; él dio órdenes sobre el lugar donde había de colocarse la tribuna. Se le ocurrió al carpintero instalarla en otro lugar de enfrente, por parecerle mejor. Costa, al verlo, se negó a hablar. "La causa era que en el sitio donde él había dispuesto que se pusiera la tribuna no se le veían los pies, y donde la había puesto el carpintero, sí."

» Baroja, después de probar que era —Costa— bastante bruto, que trataba, como él dice, a la gente "a zapatazos", termina diciendo: "Yo no creo que Costa tuviese un espíritu europeo moderno. Era un hombre para haber figurado en las Cortes de Cádiz; solemne, pomposo, retórico y engallado; era de los tipos de histrión que se dan en los países meridionales, que se van a la tumba sin sospechar jamás si su vida entera había sido una función de teatro." Finalicemos en cuanto se refiere al libro de Arbó reproduciendo párrafos relacionados con los tres literatos del 98, Maeztu, "Azorín" y Baroja, en los tiempos en que, unidos, lanzaron un manifiesto con sus puntos de vista, que duraron, dicho sea de paso, bastante menos de lo que tardaron en idear el manifiesto:

«Los tres se lanzaron, pues, a la batalla. No se sabe bien qué los unía; se sabe, en cambio, lo que les desunía, que era mucho más, y que no tardaría en separarlos. A la verdad, no coincidían apenas en nada; en política eran, sí, antidemócratas, porque la democracia chocaba con su individualismo; odiaban, por lo mismo el Socialismo, y defendían el vago ideal anarquizante, hecho sobre todo de sueños; pero divergían entre sí en cuanto a la solución. Baroja, todo bien pensado, llegó a decir que el régimen ideal para España era una dictadura. Lo que necesitaba España, según él, era "una orientación y una autoridad, o lo que es lo mismo, una dictadura inteligente", y terminaba: "Esto es lo que se necesita aquí y nada más."

» De momento laboraban todos unidos, en lo poco que les unía; había un punto, cuando menos uno, en el que coincidían plenamente los tres y con ellos todos los demás. "Era la protesta contra los políticos —lo dice Baroja— y los literatos de la Restauración."

» Otra cosa había que les unía mucho más: era la común ambición de figurar, la vanidad, el deseo de que se hablase de ellos. Al fin y al cabo, por encima de todo, eran, lo hemos dicho, escritores, es decir, eriaturas de va-

(Pasa a la página 7)

América

Crónica del Caribe

Más sobre "El americano feo"

SI TRAS la derrota sufrida frente a Estados Unidos en 1893, España reconoce la independencia de Cuba, no por eso Cuba va a gozar de su plena soberanía. En efecto, en junio de 1901 el Senado norteamericano, sin consultar para nada a los cubanos, vota la enmienda Platt que restringe los derechos del gobierno cubano y le obliga a vender o a ceder en arriendo a los Estados Unidos, los territorios, bases navales o puertos carboneros que reclamen. Permite al mismo tiempo a los yanquis intervenir en la isla para «mantener el orden». De hecho los Estados Unidos ejercen un protectorado sobre Cuba, protectorado que durará hasta la llegada de Fidel Castro, que desafortunadamente no se liberará de él sino para caer bajo otro protectorado, el de los rusos.

La guerra contra España va a tener otras consecuencias. En efecto, ha hecho ver a los yanquis las ventajas de disponer de una vía marítima a través del istmo centroamericano. Debemos señalar que en el intervalo de tiempo que va de la guerra con España a la intervención en el istmo, el presidente Mac Kinley después de su segunda elección en 1901, ha sido asesinado. Teodoro Roosevelt le sucede en la presidencia y gobernará hasta 1908.

Teodoro Roosevelt que participó en la guerra de Cuba al mando de una unidad de caballería, ve inmediatamente las posibilidades estratégicas de un canal en Centro América, ya que permitirá a las flotas yanquis estar presentes en poco tiempo, ya sea en el Atlántico ya sea en el Pacífico. El canal de Panamá será su obra y también la segunda aparición del rostro del americano feo.

Para llegar a sus fines va a aprovechar varias circunstancias: el sentimiento separatista de los panameños con relación a Colombia y el fracaso de la compañía francesa fundada por de Lesseps en su empeño por abrir el canal.

Hagamos un poco de historia. Cuando en 1810 el virreinato de Nueva Granada, es decir, lo que más tarde sería Colombia, se independiza de España, las dos provincias istmeñas de Panamá y Veragua se encontraban bajo la administración de este virreinato. Lógicamente estas dos provincias deberían haber seguido el movimiento de independencia, pero no fue así. Y no fue así porque Fernando VII, rey de España, que en alguna ocasión tuvo que estar inspirado, para evitar la pérdida de dichos territorios concedió a los panameños una muy favorable franquicia comercial conforme éstos la habían solicitado; desgraciadamente si entonces los gobernantes españoles tuvieron vista, ya no la tuvieron en 1821 cuando a petición del comercio gaditano celoso de esta franquicia, el rey la derogó, lo que acrecentó inmediatamente la separación de Panamá de España y su unión con la Nueva Granada.

Sin embargo, esta unión nunca sería muy firme. Los panameños tienen conciencia de su posición estratégica tanto militar como comercial y la quieren disfrutar solos y no como parte de una mayor entidad nacional. Así durante 82 años, que durará la unión de Colombia y Panamá, se producirán cinco intentos separatistas incluyendo el último, es decir, el auspiciado por los yanquis. Esto en cuanto al problema separatista. En cuanto a la idea de la construcción del canal, ésta prácticamente apareció con la llegada de los españoles al istmo. En 1523 se hicieron los primeros estudios y en 1528 por orden real el gobernador de lo que entonces se llamaba Castilla de

Oro llevó a cabo el estudio en detalle de la ruta de los ríos Chagres y Grande que es la que sigue en sus grandes líneas el actual canal. Bajo Felipe II se emprendieron algunos trabajos, pero los medios técnicos de la época no permitieron el éxito del proyecto y éste se abandonó, no sin que Felipe II tuviera una de sus acostumbradas salidas de tono cuando dijo al ser suspendido

Por Adolfo León

dos los trabajos «que mal pudiera separar la mano del hombre lo que había unido Dios».

Con el tiempo el problema de la independencia del istmo y el de la construcción del canal serán uno solo. Aquí llegamos al proyecto de Ferdinand de Lesseps. La Compañía del Canal Interocéánico de Panamá fundada por de Lesseps firmó en 1878 un contrato con el gobierno colombiano mediante el cual se comprometía en el término de doce años a dejar concluida la obra. Este asunto del canal de Panamá ha dejado en Francia un pésimo recuerdo. Lo único que diremos es que si la compañía francesa fracasó no fue por incapacidad sino por los terribles despilfarros de los caudales vertidos por el pueblo francés, y también por causa de la fiebre amarilla.

¿En qué condiciones técnicas deja el fracaso francés el canal? Un 80 por 100 de los trabajos ejecutados eran aprovechables para el proyecto americano, ya

que los yanquis habían desechado la idea inicial francesa de un canal a nivel y se habían decidido por un canal con esclusas. El primer problema que se les plantea a los yanquis es cómo adquirir los derechos franceses concedidos por el gobierno colombiano. Aquí hace su aparición la figura de un aventurero francés, un ingeniero ex colaborador de de Lesseps llamado Philippe Bunau-Varilla, fuertemente vinculado a los intereses de la compañía francesa. Una comisión técnica creada por el gobierno americano con el nombre de «Comisión istmica del canal», dictaminó que la ruta indicada era la de Nicaragua y no la de Panamá. Si esto se llevaba a cabo la inversión francesa de aproximadamente 400 millones de dólares se perdía irremediablemente. Bunau-Varilla fue a Nueva York e inició la lucha para salvar algo de los 400 millones y pronto se supo que si los franceses querían salvar algo tendrían que contentarse con 40 millones.

Efectivamente, el senador John Coir Spooner presentó al Congreso en 1902 el proyecto de ley que recibió aprobación inmediata, por la cual se fijaba en 40 millones de dólares la suma que sería pagada a los franceses por sus derechos e inversiones en Panamá. Quedaba la segunda parte, es decir, la autorización del gobierno colombiano. Esta fue concedida el 22 de enero de 1903 después de largas conversaciones. El tratado fue firmado por Tomás Herrán por Colombia y por John Hay por Estados Unidos. Sería muy largo reproducir aquí los términos del tratado; diga-

mos solamente que se concedía a los Estados Unidos una zona de terreno de 10 km. de ancho por un periodo de 100 años prorrogables. Sin embargo el tratado después de ásperez debates fue rechazado por el Senado colombiano el 12 de agosto de 1903. Pero Bunau-Varilla, para quien peligraban los 40 millones, consiguió soliviantar a elementos panameños que se alzan contra la autoridad colombiana y sin disparar un tiro Panamá se separa de Colombia. ¿Qué había sucedido? Bunau-Varilla mencionaba con sorna la cartidad que fue necesaria para que la guarnición colombiana de Panamá no actuara en el momento del estallido. En efecto, 8.000 pesos, que repartidos entre 400 soldados da 20 pesos por cabeza.

Teodoro Roosevelt reconoce inmediatamente a la nueva República y con la ayuda de Bunau-Varilla va a engañar a los panameños que cancherosamente creen en el aventurero francés. En efecto Bunau-Varilla obtiene de la Junta revolucionaria panameña las credenciales para la negociación del tratado por el cual la nueva República asegura a Estados Unidos la construcción del canal. Era el pago por los servicios a la independencia de Panamá. El Secretario de Estado yanqui John Hay tenía listo en Washington el texto del tratado frustrado con Colombia. Bunau-Varilla le presenta uno más ventajoso. Pero en Panamá se empieza a sospechar de la lealtad del francés y una delegación panameña sale para Washington con el fin de vigilarle. Enterado de ello, John Hay llama precipitadamente a Bunau-Varilla a su casa y a la media noche quedó firmado el tratado, horas antes de la llegada de los panameños. Estos, ante el hecho consumado, no pudieron sino protestar, engañados como niños por la confabulación de Bunau-Varilla con Teodoro Roosevelt. En 1924, 1928 y 1930 presenciaron ocupaciones de tierras adicionales tomadas sin cortesía por los yanquis con base en un artículo del tratado de 1903.

Pero esto no es todo. El americano feo obtuvo el premio Nobel de la paz en la persona de Teodoro Roosevelt. Lo que nos muestra, si fuese necesario, que dicho premio no significa mucho.

do capitalista. Nosotros, con un concepto un tanto simplista, siempre habíamos creído que marxismo y paz eran conceptos bastante concordantes, y no logramos tragarnos fácilmente ese nuevo producto de la cocina oriental que amalgama el marxismo con la guerra.

¿No será tal vez —puestos a pensar— que las potencias citadas, llegadas al desarrollo de su fuerza material con un cierto retraso en relación con otras grandes naciones, a lo que de verdad estén aspirando sea a conquistar una hegemonía mundial, ya en estos momentos un tanto anacrónica, y traten de cubrir la mercancía para despistar incautos con unas grandes y atronadoras demagogias, en las que, por rara coincidencia, siempre resulta mutilada la libertad? De paso exponemos nuestra convicción de que lo que se está dilucidando mediante el gravísimo episodio del Vietnam es si China va a lograr la dominación del Asia Meridional (para empezar), o los Estados Unidos van a lograr impedirlo.

Todo este escándalo y todo este atentado al buen sentido, de ser las cosas como suponemos ¿no presentaría un cierto paralelismo con el hecho, que sería ciertamente insólito, de que por ejemplo, los Papas contemporáneos, en lugar de comportarse como lo están haciendo, como conductores espirituales civilizados y liberales, se hubieran vestido unas armaduras de cruzados e intentado embarcar a la Iglesia y al mundo católico en una nueva guerra contra los infieles? Entre los cuales, por cierto y por infeliz coincidencia, nos encontramos casi todos los socialistas, a los que por tal hecho nos hubiera oído la cabeza a pólvora.

Del otro lado de la barricada nos encontramos principalmente con los Estados Unidos y con su política de auxilio y apoyo a los dictadores reaccionarios allí donde hayan surgido, al tiempo que entonaban cánticos elocuentes y emocionados a la libertad, a la autodeterminación de los pueblos y de los hombres, al progreso material y espiritual del mundo. Tal incongruencia, por no decir hipocresía, ha causado el daño irreparable de destruir, o lo que es peor, corromper la fe y la esperanza en los principios morales, que son los que mantienen más o menos en pie a las gentes modestas y a los pueblos poco adelantados y más infelices, que aunque los menos influyentes, son con mucho los más numerosos y dignos de atención.

No haremos más que mencionar la actual política de Francia de socavamiento de los cimientos de la O.T.A.N. y de oposición al magnífico movimiento de integración europea que se inicia, la inocuidad de la Inglaterra conservadora de después de la guerra, reducida en lo internacional a ser un mero apéndice de los Estados Unidos, el lamentable papel que desempeña nuestro propio país, que tuvo que entrar en la O.N.U. por la puerta falsa (y tan falsa!), lo que le priva de la autoridad a que su historia y su pasada influencia en Iberoamérica deberían haberle dado derecho. Y así con las otras naciones directoras en el concierto (?), mundial.

Nuestra deformación o tendencia a toda forma democrática, incluso aplicada a los países, que nos hace pensar que si los humildes, atrasados o pequeños, en lugar de dedicarse a la eterna lamentación ante los excesos y abusos de los poderosos, al tiempo que les extienden la mano en solicitud de dádivas que los denigran y comprometen, empezarán a colocarse de una vez frente a su deber, obrarían en beneficio de la colectividad. A ellos también les incumbe una parte importante en la responsabilidad de la que nadie tiene el derecho de descargarse.

Por otra parte, parece que está más conforme con la naturaleza humana el luchar por la justicia cuando la precisamos o se nos niega (que es lo que con más frecuencia ocurre), que otorgarla generosa y espontáneamente a los demás, cuando por excepción y por caprichosa determinación del destino, pueda recaer en nosotros la envidiable facultad de poder discernirla.

Carta de Méjico

Las Naciones Unidas cumplen 20 años

El día 25 del pasado mes de junio se han cumplido veinte años de la firma, por 51 países, de la Carta de San Francisco, que dio origen a la Organización de las Naciones Unidas.

El mundo salía de la última guerra maltrecho, ensangrentado y horrorizado, no sólo por los años tétricos que acababa de vivir, sino ante el presentimiento de lo que podría llegar a ser la próxima hecatombe, orquestada con las bombas atómicas, que precisamente en aquellos momentos acababan de hacer su esperada, al par que temida, aparición. Cabe pues pensar, que los representantes de aquellos países, considerándose intérpretes del sentir general, fueran sinceros al imaginar que habían logrado poner en pie un instrumento ecuménico y casi omnipotente, capaz de hacer imposible toda otra conflagración.

A los veinte años, las banderas de 114 naciones respaldaban el estrado de las deliberaciones, que por acertada disposición, era el mismo en que la entidad había visto la luz. Los emisarios de los nuevos sesenta y tantos países incorporados, pudieron estar allí presentes porque en este lapso de tiempo habían logrado algo tan trascendental y ansiado como su propia independencia. El mundo de las colonias prácticamente había desaparecido para convertirse en un conjunto de soberanías, y paso tan considerable, podía en verdad ser acreditado a la gran Organización.

Sin embargo, ¿podríamos decir que aquellos generosos sentimientos

que hicieron posible su nacimiento han culminado en su objetivo principal de garantizar la paz? El panorama que presentamos —la guerra fría amenazando permanentemente, los brotes de guerra caliente a punto siempre de propagar su terrible acción— no autorizarían a nadie a dar una contestación afirmati-

Por Ernesto Navarro

va, mas tampoco creemos que se deba admitir, lisa y llanamente, como tanta gente afirma, que las Naciones Unidas han fracasado en sus fines. En muchas ocasiones han logrado soslayar crisis que se presentaban preñadas de negros augurios.

No seremos nosotros, ciertamente, quienes se atrevan, ni siquiera intentar hacer en el breve espacio de un artículo, la enumeración ordenada y ecuménica de las causas de la limitación en la eficacia de la O.N.U., y menos tratar de llegar a una conclusión convincente, ni a proponer un posible remedio. Facetas parciales sí pueden ser presentadas, y sobre todo, si pueden expresarse deseos, emanados éstos y juzgadas aquéllas desde el punto de vista particular de cualquiera que, anonadado ante la magnitud del peligro, se enfrenta con el problema.

Difíamos que por lo menos resulta curioso que en estos años transcurridos, hayan sido precisamente los países conocidos con

el sobrenombre de comunistas los que en primer lugar hayan venido provocando los conflictos que han puesto al mundo al borde de la guerra. Sin hablar de pueblos pequeños o nuevos, que más que promotores de problemas han sido los pacientes de determinada experimentación, ahí tenemos a la Rusia de la postguerra, lanzando aquella estentórea consignas camélistica de la paz de Stalin y dando suelta a la famosa palomita, al mismo tiempo que con sus docenas o centenares de vetos esterilizaba toda acción eficaz de las Naciones Unidas, y no dejaba de acudir solícita a encontrar todo conflicto, grande o pequeño, lejano o próximo, que por la causa que fuera, de carácter justo o francamente condenable, haya hecho su aparición en la convulsa corteza de la Tierra.

Ahí está también el relevo de la China roja, ésta no integrada en la O.N.U., que con sus humanitarios propósitos, recientemente expuestos, de echar al horno de una guerra "revolucionaria y anti-imperialista" no menos de trescientos millones de seres humanos, no solamente nos ha sobrecogido a todos los que de semejante intención hemos tenido noticia, sino que ha motivado que su propia mentora haya dado un prudente paso atrás, y recordando, sin duda, la parábola del aprendiz de brujo, al sentirse amenazado por su propia criatura, se haya decidido a lanzar o aceptar cables de entendimiento, nada menos que de su tradicional opo-

De la mujer

A trabajo igual, igual salario

Con ocasión del reciente Congreso de los Sindicatos libres (C. I. O. S. L.) en Amsterdam, la delegada sueca, Sigríd Ekendahl, tuvo una intervención muy señalada en cuanto a la igualdad de derechos para la mujer que trabaja, problema éste que se ha tratado ya varias veces, pero, que, desgraciadamente, no ha encontrado todavía solución satisfactoria.

¿A quién incumbe la responsabilidad? En parte, a buen seguro, a las propias mujeres, puesto que demasiado a menudo vuelven la espalda al sindicato, así como a los partidos políticos. Mas los hombres igualmente tienen su parte de responsabilidad en la medida en que no han conseguido convencer a sus propias mujeres y familiares de la necesidad de enrolarse en la lucha reivindicativa, mientras que ellos mismos son, a veces, decididos luchadores en el campo de las mejoras de las condiciones de vida.

Y sin embargo, ¡qué actual es el problema de la igualdad de los derechos para la mujer que trabaja! Basta para confirmarlo claramente el hecho de que el 17 por 100 de los cerca de 60 millones de miembros del sindicalismo libre son mujeres y que el número de las mujeres que trabajan no cesa de crecer.

Compartimos plenamente el punto de vista de nuestra camarada sueca, cuando afirma que «la maternidad y la salud deben ser protegidas, y debe eliminarse la desigualdad de salarios, que debemos librar la lucha en el campo de la promoción, así como en el de las condiciones de tra-

bajo de la mujer, con el mismo ahínco que ponemos en combatir el racismo y todas las otras discriminaciones posibles».

Estamos también completamente de acuerdo con el programa que la compañera Ekendahl ha sometido al Congreso. El principio de «a trabajo igual, igual salario» constituye la base misma de esta igualdad de derechos y debe, pues, figurar en todas las convenciones colectivas.

La protección de la maternidad es otro de los puntos esenciales de la teoría de nuestra amiga, quien reivindica su inscripción en las legislaciones nacionales. Pide la baja en el trabajo por maternidad por lo menos de tres meses, con posible extensión a un año.

Esta necesaria igualdad del hombre y de la mujer ante el trabajo, es igualmente indispensable por razones económicas internacionales: los países no pueden ser verdaderamente concurrentes más que si los deberes y las cargas que les incumben son idénticos. Eso exige, no solamente la igualdad en materia de salarios, sino también en las condiciones de trabajo, tanto en lo que concierne la duración, como las vacaciones y la legislación social. Una y otra son inseparables, al igual que la solidaridad internacional exige que una mejora del nivel de vida no sea reducida a las solas proporciones nacionales, sino que salte las fronteras para extenderse al mundo todo. El bienestar debe ser una cosa tan indivisible como la paz y la libertad.

Pierre-Paul.

Liga de Mutilados e Inválidos de la Guerra de España en Exilio

NOTA INFORMATIVA

Para conocimiento de los grupos emigrados residentes en Inglaterra, damos a conocer la constitución de una asociación de «Amigos de los mutilados de la guerra de España en el Exilio», cuyos miembros, al margen de toda consideración política y con fines puramente humanitarios, se comprometen a «trabajar en favor de los mutilados e inválidos por todos los medios a su alcance».

La adhesión a este grupo de «Amigos de los Mutilados» puede ser enviada a su Presidente, señor José Antonio Balbontin, 120 Arthur Court, Queensway, London W. 2., o al Secretario-Tesorero, señor Digno Fernández Mori, 5. Bathurst, London W. 2.

También en Méjico se creó recientemente otro grupo que se constituyó con los mismos fines y que ya pudo aportar a nuestra Liga de Mutilados algunas ayudas sustanciales.

Dadas las necesidades cada día más perentorias que se manifiestan en el seno de nuestra Organización y el carácter humano y solidario que reviste toda acción emprendida en favor de la colectividad que engloba a todos los mutilados e inválidos de nuestra guerra, estimamos que el procedimiento seguido por los compatriotas de Méjico y de Londres merece los mayores aplausos, ya que despierta en el ánimo de la emigración española los sentimientos encaminados a cumplir con un deber solidario que aparece como una obligación ineludible.

Ponemos por consiguiente en conocimiento de todos nuestros amigos y de la emigración española en particular, sea cual fuere su lugar de residencia, que este Comité Nacional está dispuesto a dar toda clase de facilidades y a comunicar informes y direcciones a todos los grupos de «Amigos de los Mutilados» que pudieran constituirse, para que de acuerdo con la concepción

particular a cada grupo, puedan atender a los mutilados e inválidos más necesitados, siguiendo el procedimiento que les parezca más adecuado.

A este respecto toda clase de información puede ser solicitada al Secretario de la Liga: Enrique GUILLAMON, 36, rue Molière, Pessac (Gironde)

El Comité Nacional.

«El socialismo no actúa de espalda a los hechos. Se sirve de ellos para elaborar sus teorías, que son sus elementos científicos creadores y vitales. Un movimiento socialista esencialmente práctico sin principios y sin teorías, cualesquiera que fuesen sus triunfos inmediatos, sería un movimiento sin alma y sin porvenir.» — Julián BESTEIRO.

Recuerdos del tiempo joven

(Suite de la cinquième page)

idad, sin que quiera decirse —repetimos— que no sintieran los males de España y una ansia secreta de mejoramiento, de renovación; por encima de todo estaba aquel sentimiento. «Nosotros... los ególatras del 98 —es-

cribió Unamuno— estábamos dispuestos a vendernos el alma por un acta de diputado.»

¡Ya lo creo! Unamuno, siempre el más sincero, sin preocuparse de contradecirse a cada paso, fue concejal obrero en Salamanca, y no llegó a diputado hasta las Cortes Constituyentes del 1931 porque no pudo. Recuérdese que figuró en Madrid y Bilbao en candidatura frente a las de los socialistas durante el régimen monárquico. Baroja presentó su candidatura a concejal por Madrid y a diputado a Cortes por Fraga, bajo el patrocinio de Lerroux, fracasando. «Azorín» fue diputado, subsecretario y otras cosas al servicio de Maura y Cierva, y Maeztu, en 1923 se entregó al general Primo de Rivera y fue embajador suyo en América, iniciando su «evolución» de un modo todavía más espectacular que sus compañeros de

Comité de Redaction de LE SOCIALISTE: Jean PAUL-BONCOUR, Suzanne LACORE, Eugène MONTEL, Georges GUILLE, Gérard JAQUET, Joseph BEGARRA. Administrateur: Roger SOUTHON

Noticiario económico-social

COLONIZACION ECONOMICA

La «General Dynamics Corporation», a través de su filial del Canadá, se ha puesto de acuerdo con el Banco de Desarrollo Económico Español para crear en España la compañía «Liquid Carbonic de España, S. A.».

Tendrá como objetivo producir y vender anhídrido carbónico con destino a los fabricantes de bebidas carbónicas y las industrias de fundición.

La «General Dynamics Corporation», que actúa en EE. UU., Canadá y otros once países, en los que (en estos últimos) ya tiene cuarenta plantas de producción, aporta a la nueva sociedad hispano-norteamericana parte del capital social (cifrado en más de sesenta millones de pesetas) en bienes de equipo y red de distribución.

La nueva factoría se montará en Alcalá de Henares (Madrid).

COLONIZACION ECONOMICA

Unos se van y otros se vienen. Si se confirma la ruptura de asociación entre Motor Ibérica y Ford Motor Company, esta últi-

ma será sustituida por Mossey Ferguson, empresa canadiense y de dimensión internacional.

En el nuevo programa de asociación se intenta producir anualmente en España 20.000 camiones, 20.000 tractores, 70.000 motores Diesel-Perkins y maquinaria agrícola a base las patentes, Massey Ferguson, su asistencia técnica, su red de distribución y, sin duda, aportación financiera.

PLAN DE DESARROLLO y la producción de estaño, cinc y plomo

Otra muestra del desbarajuste del Plan de Desarrollo, motivado por su carácter indicativo, nos la proporciona la producción de estaño, cinc y plomo en los dos últimos años y en el primer trimestre de 1965.

Además de reproducir los datos correspondientes a los citados productos y a los tiempos mencionados, ponemos la estimación para la producción total correspondiente al año en curso y a base del ritmo de producción del primer trimestre (en toneladas métricas):

Table with 5 columns: PRODUCTOS, En 1963, En 1964, En primer trimestre 1965, Estimación para 1965. Rows: Estaño, Cinc, Plomo.

El ligero aumento en la producción de estaño en 1964 no parece confirmarse en la estimación para el año en curso, puesto que el aumento desciende de 154 toneladas métricas en 1964 a solo 24 toneladas métricas en 1965.

Pero donde mejor se manifiestan las excelencias estimulantes del Plan de Desarrollo Económico es en la producción de cinc y plomo, que disminuyen de manera alarmante.

LA CIRCULACION FIDUCIARIA y la reserva de divisas en junio de 1965

La circulación de billetes de banco pasó de 138.037 millones en mayo, a 141.628 millones al 30 de junio, es decir, un aumento de 3.591 millones de pesetas.

El I.E.M.E., que contabiliza y administra las reservas de oro y divisas del Estado español, registra un aumento de 992 millones de pesetas (16,5 millones de dólares).

Después de cuatro meses consecutivos de disminución de las reservas, el mes de junio, gracias a la intensificación del turismo, las aumenta en la cantidad citada.

LOS TRES PUNTOS NEGROS DEL PLAN DE DESARROLLO

En reciente conferencia, el señor López Rodó —sucesor de Gual de Villalví en el puesto de

vicepresidente y Comisario del Plan— declaró que, aunque se puede considerar el primer año del Plan de Desarrollo como un éxito, dicho Plan puede fracasar si no se pone remedio a tres problemas, que son los tres puntos negros.

— Primero, es el aumento general de los precios, que de abril 64 al mismo mes de 1965: al por mayor, se elevaron en un 12 por 100; al por menor, es decir, el coste de la vida, en un 16 por 100.

— El segundo consiste en la disminución de la producción agraria, que sobrepasó el 12 por 100.

— El tercero lo atribuye a la detención de la inversión industrial. Desde 1959 el índice de crecimiento de las inversiones oscilaba alrededor del 10 por 100 y en el primer año del Plan el aumento de la inversión «fue prácticamente igual que la del año anterior».

El mismo López Rodó señala que «el propio Estado invirtió en el campo 5.000 millones de pesetas menos de lo previsto en el Plan». Aquí podríamos decirle al señor López Rodó que «si el prior juega a los naipes, ¿qué harán los frailes?». Es decir, que si el Estado autor del Plan, no cumple con lo presupuesto, ¿cómo se puede esperar que el señor privado sea más papista que el Papa?

Tres puntos negros. El Plan

tiene muchos más. Sobre todo tiene uno fundamental y este punto negro es un verdadero nubarrón. Consiste en que la economía española sigue comportándose como si no existiese ninguna proyección económica y ello es el resultado inevitable de todas las planificaciones indicativas. Eso le sucede a todo programa económico cuya principal ejecución corresponda a hacerla voluntariamente al capitalismo privado.

COMPENSACIONES

El ex ministro don Mariano Navarro Rubio ha sido nombrado gobernador del Banco de España.

No es un ascenso político, sino un descenso; pero no carece de cualidades compensatorias.

LA RENTA NACIONAL Y SU REPARTO

El Consejo de Economía Nacional —al decir de la prensa— ha fijado con carácter definitivo la renta nacional de 1963 en 713.095 millones de pesetas, en pesetas, naturalmente, de 1964.

Para 1964 estima la renta nacional en 785.142 millones, siempre en pesetas de 1964.

En pesetas de 1953 (es decir con el valor de compra de dicho año), la renta nacional de 1963 y 1964, se cifra en:

- 407.018 millones para 1963 y - 434.009 millones para 1964. De todo ello deduce el Consejo de Economía Nacional que la renta del pasado año creció en un 6,3 por 100 a precios constantes o en pesetas de igual valor.

El aumento de renta de 1964 sobre la de 1963 se eleva a 72.047 millones de pesetas. Ese incremento con relación a la renta de 1963 equivale al 10,1 por 100; pero a precios constantes el Consejo de Economía Nacional lo reduce al 6,3 por 100, lo que quiere decir que ha restado el efecto de la inflación.

Ahora bien, los precios en el curso de 1964 aumentaron, con respecto a los del último mes de 1963, en el porcentaje abrumador del 13,5 por 100.

Ese 13,5 por 100 a que sube el aumento del coste de la vida durante 1964, en la aritmética del Consejo de Economía Nacional se limita a un efecto detrayente o reductor del valor de compra de la peseta de sólo un 3,8 por 100 (10,1 - 6,3 - 3,8) en el valor global de la renta nacional de 1964.

Así es en los complicados cálculos del muy sabio e ilustre areópago que lleva las cuentas de nuestra economía nacional.

En la aritmética digital, la que consiste en contar y calcular con los dedos, que es la muy realista contabilidad de las amas de casa y de los peones de brega, las cosas resultan de manera muy distinta.

Ese mismo Consejo de Economía Nacional nos ilustra acerca de la distribución de la renta nacional. Nos dice que la parte que corresponde al trabajo, es decir, a los trabajadores, en el reparto de la renta nacional pasó del 55,9 por 100 en 1958 al 67,5 por 100 en 1964, lo que equivale a una tasa anual de crecimiento algo inferior al 2 por 100 (1,93 por 100).

En el supuesto de que sea verdad lo que nos dice el Consejo de Economía Nacional, los trabajadores españoles van camino de hallarse ante un grave problema: en el próximo futuro se encontrarán con la grave dificultad de no saber qué hacer con tantos beneficios como el Caudillo y el Consejo de Economía Nacional les discernen.

Anticipándose en la solución de tales complicaciones, el señor Rubio —siendo ministro de Hacienda— subió los impuestos, y el señor Ullastres —siendo ministro de Comercio— toleró el aumento de los precios.

S. I. S.



ABONNEMENTS et REABONNEMENTS au nom de: Roger SOUTHON 12, Cité Malesherbes, - Paris-9 C. C. P. 18 585 66 - Paris



On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en frères vous rendre un peu des moyens que l'on vient honnêtement de vous ravir.

Georges BRUTELLE,
Secrétaire général adjoint de la S. F. I. O.

Se ha prohibido EL SOCIALISTA; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos, como hermanos, al menos de los medios que t'an vergonzosamente os acaban de quitar.

Georges BRUTELLE,
Secretario general adjunto de la S. F. I. O.

Les "Grands": vivre ensemble

La coexistence pacifique, qui a tant contribué à rendre chacun moins inquiet, en notre ère thermonucléaire, est sérieusement menacée, cet été, par l'évolution de la guerre au Viet-nam. Les craintes que l'on pouvait avoir, quant à l'avenir de la co-

existence, après l'assassinat de John Kennedy, et surtout après le limogeage de Khrouchtchev se sont révélées sans grand fondement. Le danger est venu d'ailleurs, moins des hommes que d'une situation, celle de la guerre vietnamienne.

Car les deux « K » avaient beau incarner la coexistence pacifique, celle-ci décollait surtout d'un ensemble de facteurs politiques, économiques et militaires dont ils étaient l'un et l'autre l'émanation: l'équilibre de la terreur, l'évolution de l'U.R.S.S. vers une économie de biens de consommation voulue par une population désireuse de « profiter enfin de la Révolution » suivant une formule utilisée par Khrouchtchev, le tour d'esprit pragmatique et optimiste des Américains qui ont préféré, la guerre semblant impossible, chercher une formule d'accommodement, la prise de conscience de la grande industrie américaine de possibilités nouvelles de débouchés dans les pays communistes si la détente prenait le dessus sur la guerre froide, etc. Ces facteurs se sont imposés aussi aux successeurs des deux K, MM. Kossyguine et Johnson.

LA MISSION DE HARRIMAN.

C'est ainsi que, malgré la crise vietnamienne, le président Johnson a attaché une grande importance à la « visite privée » effectuée voici quelques jours, à Moscou, par M. Averell Harriman et que le Premier soviétique, M. Alexis Kossyguine, a tenu à le recevoir, même à deux reprises, les 15 et 21 juillet. Contrairement aux déclarations officieuses de Moscou selon lesquelles les relations soviéto-américaines seraient gelées si les bombardements U.S. du Nord-Viet-nam se poursuivaient, M. Kossyguine aurait, selon le New York Times du 26 juillet, fait savoir à M. Harriman que l'U.R.S.S. souhaitait réactiver la coopération entre les deux pays. La reprise de la conférence du désarmement, le 27 juillet, à Genève, aurait pu entrer dans ce contexte, si la guerre vietnamienne n'était venue une fois encore perturber le déroulement des travaux dès le premier jour. Le délégué soviétique a surtout utilisé la tribune de la conférence pour dénoncer l'intervention U.S. au Viet-nam.

Mais, le 27 juillet est surtout le jour où l'escalade de la guerre vietnamienne vers des dangers toujours plus graves pour la coexistence pacifique, a fait un

« grand bon en avant ». En effet, l'aviation américaine a, sur ordre du président Johnson, bombardé deux installations de fusées anti-aériennes soviétiques au Nord-Viet-nam, situées l'une et l'autre à une soixantaine de kilomètres au nord-ouest de Hanoi. Car c'est de l'une de ces deux stations qu'aurait été tirée la fusée qui a abattu un avion de chasse américain au-dessus du Nord-Viet-nam, le samedi 24 juillet. Il existe cinq autres bases de ce type, toutes situées dans la proximité immédiate de la capitale nord-vietnamienne. Cet affrontement militaire entre les deux super-grands pourrait être lourd de conséquences sur la coexistence pacifique.

Peut-être les Etats-Unis et l'U.R.S.S., conscients de leur puissance, vont-ils minimiser l'affaire au maximum. Dans un premier temps, Washington a réduit ce bombardement à des proportions vietnamiennes. Et la réaction soviétique s'est fait attendre. Mais l'U.R.S.S. qui ne pouvait, sans réagir, laisser bombarder un pays membre de la famille communiste, est intervenue après les raids américains de février sous la forme d'une aide en avions et en fusées défensives. Maintenant que les Etats-Unis ont attaqué deux de leurs bases de fusées, les Soviétiques pourraient s'estimer contraints d'intervenir plus directement.

La guerre vietnamienne recèle en elle des dangers terribles. Pour éviter d'être acculé à la défaite, sur le terrain, au Sud-Viet-nam, le président Johnson a déjà pris la décision de donner une dimension coréenne au corps expéditionnaire américain. A ce point, la guerre reste limitée. Le danger est qu'il demeure tenté par la fuite en avant, par un dépassement de la guerre limitée pour compenser son échec relatif sur le terrain où les Viet-congs ont sur les Américains l'avantage de connaître la guérilla et de se battre chez eux. A cet égard, les raids sur le Nord-Viet-nam, commencés en février — la fuite en avant vers le Nord — ont déjà constitué une grave erreur puisqu'ils n'ont servi à rien, sinon à menacer la coexistence pacifique. Le bombardement des rampes de lancement soviétique sont une menace plus considérable encore pour la coexistence pacifique. Le président Johnson a, en outre, donné à la démocratie, dont les Etats-Unis se réclament, le mauvais rôle, celui de l'agresseur.

Eric HINTERMANN.

LE TRAVAIL PROFESSIONNEL DE LA MÈRE DE FAMILLE

Les conditions de travail de la mère au foyer se sont considérablement améliorées, au cours du dernier demi-siècle. Grâce aux facilités qui lui sont apportées par la technique, l'électricité, l'aménagement intérieur, la préparation industrielle des aliments, la vente centralisée dans les supermarchés, elle n'est plus obligée de concentrer ses forces et son attention exclusivement sur ses occupations ménagères. Il lui est loisible de porter son intérêt sur des sujets plus variés, plus enrichissants pour son esprit et, si elle le désire, de vouer une partie de son temps à un travail professionnel.

La question du travail professionnel de la mère de famille est aujourd'hui très débattue. Il présente des avantages sérieux évidents, mais, par ailleurs, soulève des problèmes de méthode, d'organisation qui relèvent aussi bien de l'infrastructure de notre système économique et social que de l'aptitude de la ménagère à s'organiser, de son aspiration à sortir du cercle restreint de la famille, comme aussi, selon les circonstances, de son devoir de travailler professionnellement pour compenser le salaire insuffisant du père.

C'est pourquoi, si l'on veut qu'il soit satisfaisant et bénéfique à tous égards, le travail professionnel de la ménagère, de la mère de famille, doit s'exercer dans des conditions économiques et sociales lui permettant d'être absente du foyer sans aucun risque pour la famille. Collaborer à la réalisation de semblables conditions, c'est par là même encourager la femme à prendre conscience de sa valeur en tant que force agissante au sein de la collectivité tout en lui donnant la possibilité de conserver intactes ses qualités d'épouse et de mère de famille, comme aussi ses capacités de ménagère.

Toujours nous avons insisté sur la présence indispensable de la mère au foyer tant que les enfants sont encore en bas âge et nous continuons à penser que cette solution est pré-

férable à toutes les crèches, si perfectionnées fussent-elles. La mère doit absolument comprendre que jusqu'à l'âge de cinq ans son enfant a besoin d'elle et que, s'il n'y a pas nécessité matérielle impérieuse, elle doit s'abstenir, pour le bien et l'avenir de son enfant, de l'abandonner à des tiers, à cet âge.

Une intéressante publication vient de paraître, chez Payot, Lausanne, intitulée: Travail professionnel de la mère et vie familiale, qui a pour auteur Mme Maria Immita Cornaz. Voici, glanées parmi d'autres, quelques appréciations de cet ouvrage, tirées du service de presse du Bulletin de l'Alliance des sociétés féminines suisses, dans la relation bibliographique qu'il en donne:

« Sa bibliographie est importante et renvoie le lecteur à l'ouvrage d'où sont tirées une information, une observation, une référence sur le sujet: l'autorité et les sphères d'influences du mari et de la femme dans la famille, la tendance vers l'égalité de rang entre époux, l'augmentation du nombre des divorces (non due au travail de la mère de famille hors du foyer), les motifs qui poussent telle ou telle catégorie de femmes à travailler à l'usine sans nécessité pécuniaire absolue.

« La première partie traite le problème tel qu'il se pose dans divers pays européens. La deuxième partie mentionne les résultats d'une enquête menée dans une petite ville industrielle des bords du Léman. Le cadre et le nombre des travailleuses questionnées étant limités, il n'est guère possible de tirer des conclusions générales des résultats obtenus. C'est l'esprit dans lequel l'enquête a été faite et la méthode employée qui sont instructives.

« En conclusion de ce travail très fourni, très documenté, l'auteur avoue que les recherches auxquelles elle s'est livrée lui ont apporté certaines réponses, mais ont aussi fait surgir de nouvelles questions.

« L'impression qui s'en dégage est l'extraordinaire complexité du problème moral posé par le travail professionnel de la mère. Une femme, une mère a-t-elle le droit de poursuivre sa carrière professionnelle au risque de faire du tort aux siens? Elle seule peut y répondre, sachant l'étendue de ses capacités, pratiques et nerveuses, et les appuis dont elle dispose autour d'elle.

« La règle à suivre pour la société nous semble être celle-ci: n'opposer aucune entrave législative, syndicaliste, administrative ou morale au travail de la mère de famille, et laisser à chacune une complète liberté individuelle. »

« La conclusion ici donnée par l'A.S.F. paraît logique et raisonnable. Toutefois, et comme nous l'avons souligné dans notre introduction à l'analyse de cet ouvrage, nous estimons que des mesures législatives et des normes réglementant le temps de travail et le salaire, — ce dernier équivalent à celui du travail masculin — comme aussi des dispositions de sécurité sociale sont indispensables et doivent intervenir sans retard si l'on veut encourager et normaliser le travail professionnel de la mère de famille.

Jenny HUMBERT-DROZ

« El buen socialista es amante de la verdad y jamás la desfigura para ocultar sus errores; los reconoce, los declara y los rectifica. »

LARGO CABALLERO

L'ALLEMAGNE VA VOTER EN SEPTEMBRE

L'ALLEMAGNE fédérale se trouve à deux mois d'une date tout aussi cruciale pour son avenir politique que les élections présidentielles de décembre pour l'avenir politique de la France: le renouvellement du Bundestag en septembre.

Pays de dialogues politiques, qui conjugue un Exécutif fort et stable — la Chancellerie — avec un Parlement compétent et respecté, la démocratie allemande fixe son sort politique le jour des élections au Bundestag — et non lors du renouvellement du président de la République, qui n'a qu'un rôle purement représentatif.

Certains ont voulu voir, dans les récentes élections provinciales en Sarre, une sorte d'indication préalable quant au résultat de l'élection générale de septembre. Il ne semble pas qu'il en soit ainsi. Comme le dit l'hebdomadaire Die Zeit, dans un article de première page, ce sont tous les principaux intéressés qui peuvent se réclamer de ces élections.

Le Parti chrétien-social du chancelier Ehrhard, qui détient le pouvoir depuis douze ans, peut se féliciter: il a accru son pourcentage de voix aux dépens des petits partis de droite et du Parti libéral. Son principal adversaire, le Parti socialiste, peut en dire autant, car il obtint 40% des voix (dans ce pays catholique à 75%), chiffre qu'il n'avait jamais atteint jusque là.

Certains observateurs, se fiant aux plus récents gallups et au résultat qui vient d'être évoqué, pensent qu'en septembre, le Parti socialiste l'emportera, en voix et en sièges, de quelques longueurs.

D'autres pensent au contraire que, tout en perdant des voix et des sièges, le Parti chrétien-social dépassera son adversaire d'un certain nombre de voix et de sièges au Bundestag; car, disent-ils, les élections provinciales et les élections municipales ne permettent pas toujours de préjuger du résultat des élections législatives. Ceux-là pensent qu'Ehrhard demeure assez populaire dans le pays, ce qui peut valoir à son Parti le maintien de certaines positions. Toujours est-il que jamais nos amis socialistes n'ont paru mieux placés pour prétendre, sinon à un succès total, du moins à un résultat positif, qui peut non seulement faire de leur Parti le plus fort du Bundestag, mais aussi leur ouvrir les voies de la Chancellerie.

Sans vouloir faire de pronostics — ce que les Allemands eux-mêmes se refusent à faire — il est raisonnable d'indiquer que la perspective d'un gouvernement de coalition avec un chancelier socialiste est sinon certaine, du moins assez probable.

M. GARNIER-THENON.

Las estadísticas franquistas

Mejora del nivel de vida

Si aceptáramos las informaciones dirigidas de la prensa franquista, resultaría que España está en plena prosperidad, una prosperidad que alcanza y beneficia a todos los españoles.

Ha crecido la renta nacional, ha crecido la producción industrial. El cómodo sistema estadístico de dividir la renta global por el número de habitantes, obteniendo así un promedio "per cápita", es decir, por habitante, nos da la sensación de que el pueblo español va a ser anegado por un alud de abundancia, imposible de ser asimilado.

No sabiendo qué hacer de tanta abundancia, pronto veremos a los españoles, no emigrando en busca de pan, trabajo y libertad, sino saliendo de la Península para distribuir el excedente de riqueza entre los pueblos subdesarrollados.

Tiene que ser así puesto que los españoles, según la memo-

ria de la ejecución del Plan de Desarrollo Económico y Social en 1964, tuvieron una renta nacional por habitante de 492 dólares (29.520 pesetas) y en vez de gastar en 1964 el 43,7 por 100 del total de los gastos en alimentarse como en 1963, dedicaron a ese capítulo tan sólo el 41,6 por 100, lo que se considera como un signo de que ha mejorado el nivel de vida.

Sumando los gastos de alimentación, vestido y vivienda, los españoles emplearon en esos tres capítulos el 59,7 por 100 del total de sus gastos de 1963. En 1964 —siempre la precitada Memoria— descendió ese porcentaje al 48,2 por 100. Con ello se sigue queriendo demostrar los grandes beneficios del Plan de Desarrollo, se pretende probar que mejora brillantemente el nivel de vida de todo el mundo hispánico.

Los españoles, en 1964, dedicaron el 51,3 por 100 del total de sus gastos a las necesidades

superfluas o, si menos, no tan imperiosas como el comer, vestirse y albergarse.

Si los precios subieron en 1964 un 13,5 por 100, si hubo una masa de turistas mucho mayor en 1964 que en el año anterior, si la presión fiscal fue acrecida y ella pesa sobre todos, pero principalmente sobre la clase trabajadora y si en ese mismo año salieron de España más trabajadores que en años anteriores, que no acaban de enterarse de que está mejorando en su país el nivel de vida a pasos agigantados; todo eso y algunas cosas más no merman en nada los extraordinarios y nunca vistos beneficios del primer año de la planificación franquista.

Para convencerse basta y sobra con leer la prensa franquista y hacerse a la idea de que los emigrantes no huyen de España en busca de lo necesario, sino para acrecer sus gastos en lo superfluo. B.